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Гиппократ 
был бы доволен

Напомним, 16 июня 2022 
года в новообразованной об-
ласти Улытау с участием Пре-
зидента прошло первое заседа-
ние Национального курултая. 
Идею созвать курултай Гла-
ва государства озвучил в своем 
Послании народу Казахстана в 
марте 2022 года.

Национальный курул-
тай призван стать диалоговой 
платформой для поиска идей 
и шагов по укреплению и рас-
ширению общественной кон-
солидации. В его составе 117 
участников. В состав вошли де-
путаты Парламента, предста-
вители политических партий, 
общественных советов, круп-

ных отраслевых объединений 
бизнеса, медицины, образова-
ния, науки, культуры, спорта, 
защиты прав человека и дру-
гие представители организо-
ванных социальных групп, а 
также молодежные лидеры и 
активисты. Среди членов ку-
рултая много знаковых имен, 
известных всему Казахстану  
личностей.

Главное отличие и особен-
ность Национального курултая 
состоят в том, что в его состав во-
шли по одному представителю 
от каждого регионального об-
щественного совета. Таким об-
разом, эта диалоговая площад-
ка замыкает на себе всю систему 

местных общественных советов.
Как отметил госсоветник 

РК Ерлан Карин, первое засе-
дание Национального курул-
тая, его наполнение, место и 
время проведения – все это не-
сет в себе ряд концептуальных 
идеологических месседжей.

Первый – наша государ-
ственность имеет глубокие 
исторические корни. Вы-
бор места у мавзолея Жошы- 
хана несет большой знако-
вый смысл. Именно с Золотой 
Орды начинаются истоки на-
шей государственности, кото-
рая оформилась в эпоху Казах-
ского ханства, продолжилась в 
период Алаш Орды и возроди-
лась в независимом Казахста-
не. Таким образом подчерки-
вается, что современная госу-
дарственность имеет глубокие 
исторические корни.

Второй месседж – призыв к 
сплочению нации. Первый ку-
рултай прошел в Улытау, следу-
ющий состоится в Туркестане. 
Это сакральные места для каж-
дого в силу их культурного кода. 
Это особый идеологический 
посыл как призыв к единению 
всей нации. Национальный ку-
рултай призван закрепить об-
щенациональное единство.

Третий месседж – интере-
сы государства превыше все-
го. Восстановление Дня Рес- 
публики и придание ему ста-
туса национального праздни-
ка направлено на культивиро-
вание идей независимости и 
ценностей государственности.

Все эти месседжи становят-
ся ориентиром при формиро-
вании нового общественного 
договора. При этом государ-
ство декларирует готовность 
обеспечить законность и поря-
док, поддерживать и развивать 
плюрализм, учитывать мне-
ние общественности при при-
нятии решений. В то же вре-
мя общество должно развивать 
гражданскую ответственность, 
не поддаваться популизму и 
политическому авантюризму, 
выступать против экстремизма 
и радикализма в любой форме.

Сам общественный дого-
вор будет базироваться на об-
новленных ценностях, которые 
призваны развивать новые ка-
чества нации. В новой матрице 
ценностей центральное место 
занимают трудолюбие, уваже-
ние к человеку труда, престиж 
профессионализма, скромность, 
бережливость и стремление по-
вышать свои компетенции. 
Именно ориентация на эти цен-
ности способна вывести каче-
ства нации на новый уровень.

Главный национальный месседж

Сегодня, 17 июня, в Туркестане Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев проведет второе заседание 
Национального курултая. 

ПОЛЕ-2023

Труд во имя жизни
С каждым днем в обществе растет понимание 

и признание особой миссии врачей, все больше 
представителей молодежи связывают свою жизнь 
с медициной. И отрадно, что в стране все чаще на 
ответственные посты стали назначать молодые  
кадры. В нашем регионе их также немало. Один из 
них – руководитель областного управления здра-
воохранения Олжас Искаков.  Прошло два месяца, 
как он возглавил самую сложную и ответственную 
отрасль. В преддверии профессионального празд-
ника он рассказал о достижениях региональной 
медицины. 
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– Олжас Ермекович, как 
вы восприняли предложение о  
назначении в наш регион? 
Сразу ли согласились вернуть-
ся в родной город из столицы?

– Мне в одно время посту-
пили предложения возгла-
вить управления здравоох-
ранений Западно-Казахстан-
ской и Кызылординской об-
ластей. Конечно, перевес был 
в сторону родного региона, 
здесь я работал долгие годы, 
тут живут мои родители. У 
меня есть опыт работы в Ми-

нистерстве здравоохранения 
РК, налажены связи с меди- 
цинскими организациями рес- 
публики. Больше двух лет ра-
ботал заместителем директо-
ра департамента материнства 
и детства, и в последние дни 
понимал, что нужно что-то 
менять в работе. Поэтому ре-
шил, что большую пользу 
могу принести в Кызылорде. 
К счастью, многие позитив-
но восприняли мое назначе-
ние, что дало мне силы рабо-
тать еще лучше.

– Вырастить, собрать буду-
щий урожай без потерь – глав-
ная задача крестьян региона, – 
говорит директор ТОО «Тан 
ЛТД» Иманзада Шагыртаев. – 
Пока в нашем хозяйстве не воз-
никало серьезных проблем, 
чтобы была необходима по-
мощь извне. Мы своими сила-
ми решаем наши ежедневные 
задачи. Посевы у нас в хоро-
шем состоянии. Каждый день 
следим за ними, контролируем 
процесс. Если в вегетативный 
период не будет сильной жары, 
то качество зерна не снизится.

Хозяйству предстоит убрать 
300 гектаров. Для этого есть 
техника, ГСМ, запасные час-
ти, склады для хранения зерна 
и свой рисоперерабатывающий 
завод. Техника хозяйства – 
отдельная тема. За несколь-
ко лет ее купили более чем на 

два миллиарда тенге. Это ока-
залось возможным благодаря 
лизингу и за наличный расчет. 
Большую часть приобрели по 
линии АО «КазАгроФинанс», 
и до введения в республике 
утильсбора, и его частичного 
снижения.

Уже три года урожай с чеков 
прямиком идет на свой рисо-
перерабатывающий завод юж-
но-корейской фирмы «Hundai 
Machine Industry». В жатву 
ежедневно сюда отправляли по 
100 тонн риса. Мощность заво-
да – 5 тонн крупы в час, стоит 
он 450 тысяч долларов США. 
Есть здесь своя лаборатория, 
где проверяется качество зер-
на. Благодаря современному 
оборудованию, выход крупы 
высокий. Благодаря мощности 
в несколько раз сокращается 
время работы и затрачивается 

меньше физических сил.
Пока за своим урожаем уха-

живают рисоводы, первые 
дыни из Аральска уже созре-
вают на полях аульного окру-
га Акирек. Здесь под бахчевые, 
овощи и кормовые отведено 
300 гектаров. Местные жите-
ли выращивают их семейным 
подрядом, каждый дом имеет 
участки по 1-2 гектара. Напри-
мер, в КХ «Асхат-1» пять гек-
таров земли. В следующем году 
планируют перейти на капель-
ное орошение. Но пока ис-
пользуют традиционный метод 
полива. И здесь уже собира-
ют первые дыни. Их посадили 
рассадой, которую вырастили 
под пленкой. Массово убор-
ка начнется в аульном округе 
примерно 10 июля.

В ауле Косжар один из пред-
принимателей в этом году по-
лучил землю и посадил огород. 
Это – Елтай Туреханов. Он по-
сеял два гектара огурцов, 1,5 
гектара помидоров, полгек-
тара тыквы, 14 гектаров дынь 
и арбузов. Нынче собирает 
урожай огурцов – в день по  
100-150 килограммов.

Ахметжан Боханов из Сак-
саульска тоже не остался без 
урожая огурцов. В его теплице 

в 240 квадратных метров рас-
тет четыре голландских сорта. 
И еще на семи гектарах он по-
садил дыни, арбузы и овощи.

В эти дни подрастает карто-
фель в Жалагашском районе. 
Капельным орошением его вто-
рой год сажает КХ «Ер-Али». 
Сорта используют голландские. 
Есть раннеспелые и позднеспе-
лые. Те и другие успели зареко-
мендовать себя с лучшей сто-
роны. Плоды вкусные, хорошо 
сохранятся. С прошлой осени 
до нынешней весны картофель 
этого хозяйства периодически 
продавался на проводимых в 
Кызылорде ярмарках. В этом 
же хозяйстве поспевает мор-
ковь, сахарная свекла, рис, есть 
посевы люцерны и большой 
яблоневый сад.

По информации областного 
управления сельского хозяй-
ства и земельных отношений, 
в этом сезоне посеяно 196 ты-
сяч гектаров сельхозкультур. 
Увеличились посевы под кор-
мовые, овощи, бахчевые, рис. 
Сейчас аулчане ухаживают за 
посевами. В следующем ме-
сяце начнется массовый сбор 
ранних сортов дынь, арбузов и 
уборка люцерны.

Мира ЖАКИБАЕВА

Рис растет, а дыни уже созревают
Недавно рисоводы области завершили сев. В ны-

нешнем сезоне площади под главную культуру реги-
она увеличились на 5400 гектаров и составляют более 
90 тысяч. Аграрии ежедневно обходят поля, смотрят, в 
каком состоянии посевы. Ведь в этом месяце то и дело 
перепады температуры. То жара более 40 градусов, то 
температура снижается, и ночами дует прохладный ве-
тер. Повлияет ли это на качество зерна?

Праздник был учреж- 
ден в 1910 году в Америке. 
Его инициатором считает-
ся женщина по имени Со-
нора Смарт Додд. Более ста 
лет назад она стояла в церк-
ви во время службы в честь 
Дня матери и думала о том, 
что после смерти мамы, отец 
Уильям Смарт сумел сам 
воспитать ее и еще пятерых 
детей. И женщина  задума-
лась – почему нет подобно-
го праздника для отцов, и 
создала  петицию, в которой 
расписала, насколько важна 
роль отца в семье. Местные 
власти поддержали инициа-
тиву. Празднование должно 
было пройти 5 июня, в день 
рождения Уильяма Смар-
та. Но к назначенной дате 
не успели окончить все при-
готовления, поэтому празд-
ник перенесли на 19 число. 
Вскоре идею подхватили и 
другие города. Ее поддержал 
тогдашний Президент США 
Калвин Кулидж. 

В 1966 году другой Пре-
зидент – Линдон Джонсон, 
сделал этот день националь-
ным праздником. Именно 
тогда утвердилась и дата – 
третье воскресенье июня. 
Постепенно День отца рас-
пространился по миру. Сей-
час его отмечают в более, чем 
30-ти странах, включая Вели-
кобританию, Канаду, Фран-
цию, а теперь и в Казахстане. 

Отмечают его по-разному. 
К примеру, в  США День отца 
является семейным праздни-
ком. В Германии он привя-
зан к празднованию христи-
анского праздника Вознесе-
ние Господне и приходит-
ся на 40-й день после Пас-
хи. В Финляндии торжество 
проходит с особым размахом. 
На фасадах домов развеши-
вают национальные флаги, 
хозяйки готовят празднич-
ные блюда. Также в этот день 
принято посещать кладби-
ща и чтить память усопших  
отцов.

Но миссия у праздника 
едина – обратить внимание 
общества на роль мужчин в 
воспитании и социализации 

детей. В этот день папы по-
лучают слова любви и бла-
годарности от сыновей и до-
черей, некоторые предста-
вители сильного пола заду-
мываются о том, какую от-
ветственность и честь несет в 
себе отцовство. 

Бюро национальной ста-
тистики РК на своей офици-
альной странице в Instagram 
опубликовало данные о чис-
ленности населения Казах-
стана, а также рассказало, 
где проживает больше всего 
мужчин. По данным ведом-
ства, на апрель 2023 года чис-
ленность населения состави-
ла 19 млн 832 тысячи 737 че-
ловек, из которых  9  млн 681 
тысяча 672 – мужчины. 

К сожалению, сегодня  в 
обществе сложился ошибоч-
ный стереотип: отец должен 
только зарабатывать день-
ги, содержать семью, опла-
чивать все семейные расходы. 
Ребенок чуть ли не с рожде-
ния слышит от матери фразу: 
«Папа устал на работе, не ме-
шай ему». Но малышу необ-
ходимо внимание и участие 
отца, он хочет поделиться с 
ним своими детскими пробле-
мами. Ребенок хочет выразить 
свою нежность и любовь, а его 
тут же останавливают. 

Между тем, оба родителя 
одинаково важны в воспита-
нии ребенка, и папы долж-
ны занимать в семье не ме-
нее важное место, чем мамы. 
Если уделять им больше вни-
мания, возможно, тогда и 
разводов станет меньше, по-
скольку огромная ответствен-
ность ляжет и на самих муж-
чин. И хорошо, что теперь и 
в Казахстане появился  этот 
праздник. А значит,  про-
блемная тема отцовства зазву-
чит в другом, более позитив-
ном  контексте.  И у казах-
станских семей появится еще 
один добрый повод собрать-
ся за праздничным столом, во 
главе которого по праву будет 
папа. А он – самый надежный 
и ответственный человек,  на 
которого можно опереться.

Наталья ЧЕРНЕЙ
(Продолжение темы на стр.7)

Отца  надежное  плечо

В Казахстане в этом году 
впервые отметят День отца. 

Соответствующие правки были 
внесены в постановление об 

утверждении календаря празднич-
ных дней в Казахстане, документ под-

писал Премьер-Министр Алихан Смаи-
лов. Как сообщает Министерство информа-

ции и общественного развития РК, День отца 
будет отмечаться в третье воскресенье июня.
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Труд во имя жизни
– Какая служба на 

сегодня в приоритете в 
вашей работе?

– В первую очередь, в цен-
тре внимания – служба ро-
довспоможения и детства. 
Материнская и младенче-
ская смертность в Казах-
стане до сих пор, к сожа-
лению, на высоком уров-
не. А наш регион по ито-
гам 2021-2022 го-
дов находится в 
тройке «лиде-
ров» по этим 
показателям. 
Для повыше-
ния доступ-
ности высо-
коспециа-
лизирован-
ной меди-
цинской помощи для будущих 
матерей на базе областной мно-
гопрофильной больницы пла-
нируется открыть родильное 
отделение на 70 коек. У многих 
могут возникнуть вопросы, по-
чему именно в этой больнице? 
Потому что в этом учреждении 
работают лучшие специалисты, 
есть необходимое современное 
оборудование. В этом отделе-
нии будут лечить пациентов с 
тяжелыми экстрагенитальными 
заболеваниями.

Во-вторых, сегодня много-
профильная областная детская 
больница, рассчитанная на 200 
коек, фактически перегружена 
до 360 коек. Поэтому впервые в 
истории нашего региона ведет-
ся работа по открытию за счет 
средств местного бюджета мно-
гопрофильной городской дет-
ской больницы. Кстати, 5 мая 
текущего года в многопрофиль-
ной областной детской больнице 
было открыто лор-отделение на 
15 коек (из них пять коек офталь-
мохирургического профиля). 

Во исполнение поручений 
Главы государства Касым- 
Жомарта Токаева в нынешнем 
году проработан вопрос строи-
тельства в соответствии с меж-
дународными стандартами пе-
ринатального центра на 200 
коек, выделен земельный уча-
сток площадью 3,7 гектара. 

В Аральском и Жанакорган-
ском районах планируется от-
крыть реабилитационные цент-
ры для детей. Эта инициати-
ва позволит обеспечить мерами  
реабилитации по месту житель-
ства около пяти тысяч особен-
ных детей. Как известно, уч-
реждение подобного профиля 
пока действует только в Кызыл- 
орде – это реабилитационный 
центр для детей «Қамқорлық». 

На левом берегу Сырдарьи 
строятся Центр крови и онколо-
гический центр. 

– Вы регулярно проводи-
те личный прием граждан. Какие  
вопросы в основном поднимают  
кызылординцы?

– Чаще всего граждане при-
ходят с просьбой выдачи на-
правления на лечение в респу-
бликанские и зарубежные кли-
ники. Если есть возможность, 
то направляем их туда. Всего с 
27 марта по 27 мая 2023 года на 
личном приеме были рассмотре-
ны вопросы 94 граждан. Из них 
89 от физических лиц, пять – от 
юридических. Из этих обраще-
ний 60 решены положительно, 
по 24 даны разъяснения в рам-

ках закона. Кроме того, были за-
слушаны проблемные вопросы 
главных внештатных специали-
стов области по различным на-
правлениям. В результате разра-

ботаны и утверждены куриру-
ющим отрасль заместителем 

акима области дорожные 
карты по снижению жа-
лоб населения на медицин-

скую помощь и разви-
тию нефрологиче-
ской службы. 

Так, в рам-
ках Дорожной 

карты по раз-
витию неф-
рологиче-
ской дея-
тельности 
в област-
ном Цен-

тре крови заработал рентген ап-
парат для определения концен-
трации такролимуса в крови. 
Кроме того, для центральной го-
родской поликлиники приобре-
ли иммунохимический анализа-
торный аппарат.

– Как обстоят дела с кадрами?
– На сегодня в области не-

хватка кадров составляет 110 че-
ловек. Но, я думаю, что этот во-
прос будет решен в положитель-
ном ключе в ближайшие три-че-
тыре года. К примеру, в этом 
году мы ожидаем 20 выпускни-
ков резидентуры, обучивших-
ся по гранту акима области, – 
это травматологи, реаниматоло-
ги, а также выпускников медву-
зов. Для стимулирования мо-
лодым специалистам выделяют 
материальную помощь в размере  
500 МРП. 

Большой упор делаем на по-
вышении уровня квалификации 
кадров. К примеру, на обучение 
медработников в лучших клини-
ках страны и зарубежья выделе-
но 80 миллионов тенге. Кроме 
того, в нынешнем году плани-
руем отправить на стажировку в 
Израиль 20 специалистов служ-
бы родовспоможения и детства, 
нейро, - и кардиохирургов. 

В наших медучреждениях не-
обходимо внедрять передовой 
опыт, а для этого важны встречи 
с другими специалистами, об-
мен мнениями и предложения-
ми. С этой целью специалисты 
Шиелийской районной много-
профильной центральной боль-
ницы и городской поликлиники 
№6 направлены в Алматинскую 
и Жамбылскую области.

– Какой размер средней зар-
платы медработников нашего 
региона?

– Средняя заработная плата у 
медиков выше республиканской 
и составляет 450 тысяч тенге.

– Ваши пожелания коллегам… 
– Пользуясь случаем, хочу 

поздравить всех медицинских 
работников с профессиональ-
ным праздником! Мне приятно 
выразить признательность всем 
нашим врачам и медсестрам, 
техническому персоналу, вете-
ранам здравоохранения, работ-
никам медобразования, науки, 
профессиональных медицин-
ских ассоциаций. Желаю даль-
нейших успехов в нашем нелег-
ком и благородном труде! Сча-
стья и благополучия вашим се-
мьям, родным и близким!

– Спасибо за беседу.
Беседу вела 

Айнагуль МАНАБАЕВА
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Как отметил спикер, в ак-
ции приняли участие сотруд-
ники местных исполнитель-
ных органов и природоох-
ранных учреждений, Меж-
дународного фонда спасения 
Арала, студенты, волонтеры 
и представители средств мас-
совой информации. Ее ос-
новная цель – очистка рыбо-
хозяйственных водоемов от 
выброшенных рыболовных 
сетей и уборка берегов водо-
емов от бытового мусора. В 
акции, охватившей все круп-
ные водоемы региона, при-
няли участие 587 человек, 
было задействовано восемь 

маломерных плавсредств и 
92 единицы автотранспорта. 
В результате вывезено более 
19 тонн различного мусора и 
более 100 единиц рыболов-
ных снастей.

В окрестностях города, в 
районе микрорайона «Акме-
шит» провели очистку пра-
вого берега реки Сырдарьи. 
Здесь было собрано около 1,5 
тонны различного бытового 
мусора. 

Во время проведения ак-
ции сотрудники инспекции 
вели разъяснительную рабо-
ту среди населения, призы-
вая к соблюдению чистоты 

на водоемах и прилегающих 
к ним участках. 

Также спикер рассказал, 
что для сохранения биоразно-
образия рыб и других водных 
животных в период их нереста 
Министерством экологии и 
природных ресурсов в области 
проводится рыбоохранная ак-
ция «Нерест». В частности, за-
прет на рыболовство был вве-
ден с 1 апреля по 30 мая вклю-
чительно на реке Сырдарье, с 
11 мая по 21 июня – в аквато-
рии Малого Аральского моря 
и с 20 апреля по 10 июня – на 
остальных водоемах.

– С начала акции выявле-
но 67 нарушений рыбоохран-
ного законодательства. Сос- 
тавлен 61 административ-
ный протокол, из них 35 на-
правлены в суд, возбуждено 
шесть уголовных дел, – ска-
зал Ж.Сапаров.

На территории области 
находятся Малое Аральское 
море, река Сырдарья и 201 
водоем местного значения. 
Малый Арал разделен на 18 

участков, имеющих рыбохо-
зяйственное значение. Все 
они имеют своих владельцев, 
которые закреплены за участ-
ками на длительные сроки. 
Из 201 озер 177 закреплены 
за 143 природопользователя-
ми, 24 водоема находятся в 
резервном фонде. В прошлом 
году в области было выраще-
но 442 тонны товарной рыбы, 
в нынешнем запланировано 
837 тонн (на сегодня достиг-
нут показатель в 250 тонн). 

Региональная программа 
развития рыбного хозяйства 
на 2021-2030 годы предусма-
тривает комплекс мер. Конеч-
ная цель – до 2030 года уве-
личить годовой объем произ-
водства товарной рыбы до 16 
тысяч тонн. Благодаря этому 
появится возможность увели-
чить количество озерно-то-
варных водоемов до 55, бу-
дут созданы 16 садковых ры-
боводных хозяйств, 12 прудо-
вых, построят три установки 
замкнутого водоснабжения. 
Программа развития рыбного 
хозяйства внесет свою лепту в 
рост экономики области.

 Наталья ЧЕРНЕЙ

С заботой о природе
Ежегодно для очистки водоемов региона от му-

сора проводится природоохранная акция «Чистые 
водоемы». В этом году она стартовала 1 марта и за-
вершилась 31 мая. В рамках акции было вывезено 
более 19 тонн мусора. Об этом на брифинге в ре-
гиональной Службе коммуникаций сообщил заме-
ститель руководителя Арало-Сырдарьинской  
межобластной бассейновой инспекции рыбного 
хозяйства Жанкожа Сапаров.

БРИФИНГ

ТОО «RS жол сервис» в эти дни про-
кладывает асфальтовое покрытие на пе-
реходе через железнодорожные пути на 
вокзале. Ремонт планируется завершить 
в течение десяти дней.

– В соответствии с поручением аки-
ма области за счет спонсоров нача-
ты работы по асфальтированию троту-
аров железнодорожного вокзала. С ре-
конструкцией путепроводов пассажи-
рам будет удобнее передвигаться. Кроме 
того, при поддержке предпринимателей 
благоустроена территория железной до-
роги, ведется реконструкция фонта- 
на, – сообщил заместитель акима горо-
да Галымжан Еркебай.

ТОО «RS жол сервис» в течение года 
занимается ремонтными работами на же-
лезнодорожных путях. На асфальтирова-
нии путепроводов задействовано около 

десяти единиц техники, более 15 рабочих. 
– Сегодня второй день, как мы начали 

ремонт пассажирского перехода. Наши 
специалисты выравнивают подъездную 
дорожку и перестраивают ее для удоб-
ства пассажиров. Кроме того, в течение 
десяти дней будут проведены работы по 
реконструкции парковок на территории 
вокзала, – подчеркнул директор ТОО 
«RS жол сервис» Руслан Исматуллаев.

По словам Г.Еркебая, благодаря под-
держке предпринимателя начались ра-
боты и по благоустройству дворов. Под-
рядная компания – ТОО «Азамат-Ку-
рылыс» – нынче ведет капитальный ре-
монт дворов 17 многоэтажных жилых 
домов. Общая стоимость работ – 780 
миллионов тенге. Во всех дворах про-
кладывается новый асфальт, будет уста-
новлено освещение и детские игровые 
площадки. Работы планируются завер-
шить до конца августа.

Индира АБДРАХМАНОВА

Спонсоры наводят красоту

В Кызылорде при поддержке 
предпринимателей реализуются 
немало проектов в сфере благо- 
устройства. 

Аким Кызыл- 
орды Асылбек Шаменов с ра-

бочей поездкой побывал в пригород-
ных сельских округах, встретился с жите-

лями и выслушал их мнения и предложения. 

Первая точка маршрута – поселок 
Тасбогет. В результате системного ре-
шения проблем ключи от квартир в но-
вых домах получили 140 семей, жилье 
которых было признано аварийным.   

Как отметил А.Шаменов, один из 
приоритетов – модернизация жилищ-
но-коммунального хозяйства областно-
го центра. В 2022 году в Кызылорде про-
ведено 59,6 километра электрических 
сетей, установлено 15 новых подстан-

ций, ведется разработка проектно-смет-
ной документации на подведение газо-
провода к дачному массиву «Сабалак». 
В 2021-2022 годы были выделены сред-
ства на обеспечение питьевой водой 
жителей дачных массивов «Сабалак» и 
«Енбек». В настоящее время в област-
ном центре идет строительство спор-
тивного комплекса и нескольких соци-
альных объектов. 

А.Шаменов посетил также поселок 

Белколь и аульный округ Косшынырау, 
где акцентировал внимание на пробле-
мах, требующих безотлагательного ре-
шения, дал поручения руководителям 
профильных учреждений. В текущем 
году выделены средства на реализацию 
проектов по газификации и строитель-
ство медицинской амбулатории в ауль-
ном округе Косшынырау. 

В аульном округе Карауылтобе в рам-
ках государственных программ «Ауыл – 
ел бесігі», «Өңірлерді дамыту» постро-
ен Дом культуры на 150 мест, проведе-
но уличное освещение.

Аким города отметил, что ряд проек-
тов в аульных округах реализуются по-
этапно, но в первую очередь необходи-
мо приложить усилия для трудоустрой-
ства молодежи, в том числе в рамках  
госпрограмм.  

В аульном округе Кызылжарма реа-
лизуются шесть проектов. В частности, 
здесь построят школу и спортивный 
комплекс. Жители выразили благодар-
ность за выполненные работы, высказа-
ли ряд предложений. По их словам, на-
пример, необходимо заменить повреж- 
денные электрические столбы, прове-
сти реконструкцию водопроводных се-
тей, улучшить качество сотовой связи.   

А.Шаменов заверил, что все пред-
ложения и мнения граждан будут рас-
смотрены.

Малика АСЫЛБЕК

Слушать, чтобы уcлышать
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Есть люди, которые еще при 
жизни становятся легендой. 
Таким был и Еркин Нуржано-
вич Ауельбеков, которому 22 
июня т.г. исполнилось бы 94 
года. Жители Сыра по сей день 
вспоминают его добрые дела и 
начинания, тепло и заслужен-
но называют его «наш Ауель-
беков». Мне пришлось доволь-
но тесно общаться с ним в ка-
честве его помощника, заведу-
ющего организационным от-
делом обкома партии, быть в 
курсе многих его дел в самых 
разных жизненных ситуациях. 
Эти годы вместили по объему 
такой огромный пласт челове-
ческих, жизненных и эмоцио- 
нальных ценностей, результа-
тами которых я пользуюсь и 
по сей день. Эти непреходя-
щие ценности и накопленный 
мною опыт за этот период по-
зволили мне в дальнейшем на-
ходиться на ответственных 
должностях, в том числе и в 
центральных органах власти, 
до самого выхода на пенсию. 

Не скрою, что до сих пор на-
хожусь под сильным воздей-
ствием незаурядной личности 
этого человека, глубоко ува-
жаю и высоко ценю его. Сме-
на руководства страны, а затем 
последовавшие трагические 
события 2022 года еще раз на-
глядно продемонстрировали 
правоту моих личных симпа-
тий. В последние два года зна-
комые мне часто задают во-
прос: «Стала бы наша стра-
на другой, если бы у руля Ка-
захстана тридцать с лишним 
лет назад встал Ауельбеков?». 
Я стараюсь не отвечать на по-
добные вопросы, чтобы не по-
грешить против истины, а мои 
симпатии и беспристрастность 
к нему не перешли рубикон. 
Хотя внутренний голос на сто-
роне моего шефа.

…В Кызылорде 28 октября 
2015 года на познавательной 
конференции, посвященной 
85-летию Героя Социалисти-
ческого Труда Е.Ауельбекова 
с докладом выступил 
один из его воспи-
танников, Почетный 
гражданин Кызыл- 
ординской области  
В.А.Брынкин. И из 
его уст мы впервые 
услышали такой на-
учный термин, как 
«феномен Ауельбе-
кова», т.е. речь шла 
о личности, отлича-
ющейся выдающи-
мися способностя-
ми, талантами, черта-
ми в государственном 
управлении. Еркин 
Нуржанович возглавил Кызыл- 
ординскую область в возрасте 
55 лет, в возрасте 59 лет его из-
брали заместителем Председа-
теля Совета Национальностей 
Верховного Совета СССР. Ка-
залось бы, он мог в предпенси-
онные годы спокойно, без на-
пряжения отработать первым 
секретарем обкома партии и 
уйти на заслуженный отдых. Но 
не таков был по натуре и воспи-
танию мой Наставник и Шеф! 
Все эти четыре года его отли-
чали неуемная энергия, дело-
витость, доскональное знание 
дела, напористость (в лучшем 
значении этого слова), умение 
направлять созидательный по-
рыв коллег и людей на реше-
ние конкретных задач. Для него 
партийный лозунг: «Все для 
блага народа!» был не просто 
лозунгом, а руководством к 
практическим действиям. 

О напряженном труде и ве-
сомом вкладе Е.Ауельбеко-
ва в социально-экономиче-
ское развитие Приаралья ав-
тор этих строк неоднократно 
писал на страницах печатных 
СМИ. Не буду повторяться, 
но приведу один пример, ко-
торый характеризует масштаб-
ность и неординарное мыш-
ление этого руководителя. В 
истории не только нашего ре-

гиона, но и соседних обла-
стей не было такого прецеден-
та, чтобы за четыре года ЦК 
КПСС, Советом Министров 
СССР, ЦК Компартии Казах-
стана и Советом Министров 
Казахской ССР было принято 
пять важнейших партийно-го-
сударственных документов по 
развитию региона. И все это 
благодаря Е.Ауельбекову, ко-
торый не только опережал вре-
мя, но и традиционное пони-
мание государственных усто-
ев. По существу, находясь со 
всеми в одном и том же вре-
менном пространстве, жил и 
творил по меркам иной эпохи.

Уже на первой встрече с ним 
на пленуме обкома партии 22 
января 1985 года, где он был 
избран первым секретарем, 
Е.Ауельбеков произвел на нас 
яркое впечатление. Его крат-
кое, но емкое выступление на 
этом собрании показало, что 
перед нами глубокий и силь-
ный человек, опытнейший ра-
ботник и руководитель, умею-
щий мыслить масштабно, дей-
ствовать целеустремленно. 

С первых же дней он начал 
круто и размашисто, поставив 
во главу угла наведение по-
рядка и ответственности, дис-
циплины, прежде всего в сфе-
ре управления. Свидетельство 
тому – VIII пленум обкома 
партии от 9 апреля 1985 года, 
посвященный кадровой поли-
тике, совершенствованию сти-
ля и методов деятельности го-
сударственных органов, по-
вышению ответственности 
должностных лиц. Номера об-
ластных газет, где было опу-
бликовано выступление Е.Ау-
ельбекова, переходили из рук 
в руки, зачитывались букваль-
но до дыр. От наших коллег и 
знакомых из других областей, 
и даже из соседних республик, 
шли запросы о пересылке этих 
номеров газет «Ленин жолы» и 
«Путь Ленина». Это выступле-
ние в те годы имело эффект 
разорвавшейся бомбы. Мно-

гое, что говорилось почти 40 
лет назад на этом пленуме об-
кома партии, актуально и по 
сей день. 

Нельзя не сказать об очень 
важном качестве Е.Ауельбеко-
ва, позволившем ему стать та-
ким, каким он был. С юных лет 
он усвоил важнейшую челове-
ческую ценность – жить по со-
вести и справедливости. Это ста-
ло жизненным кредо, символом 
его веры и надежд. Он обладал и 
демонстрировал эти принципы, 
призывал всех, с кем работал и 
общался, к необходимости без-
условного их соблюдения. 

Первый секретарь обкома 
на этом пленуме открыто го-
ворил о нарушениях и зло- 
употреблениях руководителей, 
о ширящейся пропасти меж-
ду ними и простыми людьми, 
о подрыве авторитета власти 
в глазах рядовых граждан. Как 
дальновидный и умный руко-
водитель, он в чем-то пред-
восхитил перестройку, про-
возгласив открытость и глас-
ность в работе органов вла-
сти, соблюдение принципа 
социальной справедливости, 
борьбу с протекционизмом и  
мздоимством, наведение по-
рядка и дисциплины, повыше-
ние чувства ответственности 
должностных лиц. 

В том, что первый секре-
тарь словами не разбрасывает-
ся, кызылординцы убедились 
совсем скоро. Был наведен по-
рядок в распределении жилья, 
привлекались к ответственно-
сти должностные лица, запят-
навшие себя неблаговидны-
ми делами. Особенно нетер-
пим он был к показухе, стрем-
лению некоторых руководи-
телей к «дутым» показателям 
в ущерб экономической целе-
сообразности. Выращивание 
«лишних гектаров», скрытых 
от учета посевов, вело к допол-
нительным затратам, благода-
ря чему «росли» урожаи. И это 
при нехватке поливной воды. 

Весной 1985 года он предупре-
дил директоров совхозов: «На 
старые грехи я закрываю гла-
за, но, если вы не прекрати-
те, пощады не будет». Кое-кто 
не воспринял всерьез эти сло-
ва, и в тот же год был снят с 
работы. Больше эта тема не  

поднималась.
Из раза в раз он 

не забывал повто-
рять, что руководите-
ля надо уважать не за 
должность, а за кон-
кретные дела. Избе-
гал свиту, был нетер-
пим к лести, угод-
ничеству, лизоблюд-
ству, подхалимству 
и подобострастию. 
Считал, что они, как 
эрозия души, разъе-
дают личность, обо-
жествляют власть, что 
может привести к все-

дозволенности и негативным 
необратимым последствиям. 
Нынешние реалии убедитель-
но подтверждают правоту слов 
Еркина Нуржановича: сме-
на Главы государства, трагиче-
ский Январь, на скамейке пра-
восудия оказалось немало выс-
ших должностных лиц страны,  
олигополии... 

Еркин Нуржанович всег-
да отмечал, что должностные 
лица, наделенные властью,  
«…должны находиться под по-
стоянным контролем и сни-
зу, и сверху, постоянно чув-
ствовать долг. Это позволит из-
бежать многих ошибок» (Ар-
хив Президента РК, фонд 708, 
опись 127, дело 25). К сожале-
нию, эти сдержки и противове-
сы в последние годы 21 века ра-
ботали крайне плохо, в основ-
ном звучала критика сверху. 

При этом Е.Ауельбеков не 
только декларировал, но и по-
казывал другим своим колле-
гам и выборному партийно-
му активу пример правильно-
го отношения к развитию кри-
тики и самокритики. Выступая 
6 февраля 1986 года на заседа-
нии XVI съезда Компартии Ка-
захстана, он привел такие дан-
ные о Кызылординской обла-
сти: «…Низкими темпами раз-
вивалась промышленность. 

В среднем на душу населе-
ния производилось по области 
продукции почти в четыре раза 
меньше среднереспубликан-
ского показателя. За 
пятилетку на одного 
жителя введено в 2,4 
раза меньше жилья, 
чем в среднем по ре-
спублике. В области 
неудовлетворитель-
но поставлено произ-
водство мяса, моло-
ка, овощей и карто-
феля, плодов. Потре-
бление их на душу населения 
отстает от среднереспубликан-
ского уровня в среднем в 1,5-2 
раза. Мы испытываем острую 

нехватку питьевой и поливной 
воды. (…) Происходит даль-
нейшее обмеление Аральского 
моря, опустынивание больших 
площадей.

Острой остается проблема 
трудоустройства населения. За 
годы одиннадцатой пятилетки 
около 50 тысяч человек, в ос-
новном молодежь, выехало за 
пределы области. (…) В минув-
шем году по отрицательным 
мотивам освобождены 159 че-
ловек, входящих в номенкла-
туру обкома, горрайкомов  
партии.

Причины всех этих недо-
статков длительное время не-
достаточно анализировались. 
Многим партийным комите-
там были присущи парадность, 
выпячивание успехов, замал-
чивание недостатков, что по-
рождало благодушие и инерт-
ность. Подчас не давалась объ-
ективная оценка отрицатель-
ным процессам, затушевыва-
лась их острота. Нерешенные 
проблемы наслаивались одна на 
другую. Все это привело к зна-
чительному отставанию соци-
ально-экономического и куль-
турного развития области» (Ар-
хив Президента РК, фонд 708, 
опись 127, дело 25).

Возникает вопрос. Такое 
положение в области возникло 
не одномоментно, оно скла-
дывалось годами. Знали ли 
об этом Бюро ЦК Компар-
тии Казахстана и его 
отделы? А если зна-
ли, то почему не при-
нимали действенных 
мер? Ответ на него 
дает Еркин Нуржано-
вич: «Вы, уважаемый 
Динмухамед Ахмето-
вич, более восьми лет 
не были в нашей об-
ласти. Не всегда Вас 
объективно информировали» 
(Архив Президента РК, фонд 
708, опись 127, дело 25). Вы-
ступить с такой адресной кри-
тикой в адрес члена Политбю-
ро ЦК КПСС было большим 
мужеством для того времени.

В зону критики Е.Н.Ау-
ельбекова попадали и союз-
ные министры (Чазов, Ежев-
ский, Бакатин и др.), воен-

ные ведомства, республикан-
ские министры и тогдашний 
Председатель Совета Мини-
стров Казахстана Н.А.Назар-

баев. Выступая на VIII плену-
ме ЦК Компартии Казахстана 
14 марта 1987 года, он сказал 
следующее: «Только после об-
ращения к Генеральному се-
кретарю ЦК КПСС Горбаче-
ву М.С. и председателю Со-
вета Министров СССР Рыж-
кову Н.И. для ознакомления с 
делами области ее посетил то-
варищ Назарбаев. ...Потребо-
валось почти два года упорно-
го труда, усилий и хождений, 
чтобы были приняты поста-
новления Совета Министров 
СССР, ЦК Компартии Ка-
захстана и Совета Министров 
Казахстана о мерах по ускоре-
нию социально-экономиче-
ского развития Кызылордин-
ской области» и далее: «Не-
обходимо отметить и то, что, 
будучи несколько лет секре-
тарем ЦК, а затем Председа-
телем Совета Министров, тов. 
Назарбаев не проявлял долж-
ной принципиальности, му-
жества по недопущению не-
гативных явлений в республи-
ке. Не по той ли причине, что 
у него был быстрый, как го-
ворится, рост «на дрожжах» и 
близкие отношения с тов. Ку-
наевым до XVI съезда» (Ар-
хив Президента РК, фонд 708, 
опись 133, дело 7).

Конечно, и самого Е.Ауель-
бекова критиковали за недо-
статки в работе, о чем, напри-
мер, свидетельствуют высту-
пления отдельных делегатов 
на XXIV областной партийной 
конференции в декабре 1988 
года. Так, заведующий област-
ным отделом социального обе-
спечения Корганбек Кайрул-
лаев подверг резкой критике 
его за то, что в последние годы 
наблюдается наплыв кадров из 
Тургайской области: «Я далек 
от мысли усомниться в поли-
тических, деловых качествах 
прибывающих товарищей. 
Может, это действительно до-
стойные, опытные товарищи, 
действительно прорабы пере-
стройки. Я также понимаю не-
обходимость ротации кадров в 
целях обновления, освежения 
обстановки. Но все это долж-
но иметь разумные пределы, 
ротация никак не предпола-
гает повальную замену кадров 
на местах кадрами извне» (фи-
лиал областного архива обще-
ственно-политической исто-
рии, фонд 268, опись 1, дело 
12217). 

А первый секретарь Жа-
лагашского райкома партии 
Б.А.Каюпов буквально сказал 
следующее: «Мы в Вашем лице 
видим требовательного, прин-
ципиального коммуниста, ко-
торый в интересах дела не жа-
леет ни себя, да и других. В то 
же время мы хотели бы видеть 
Вас более доступным партий-
ному активу, проявляли боль-
ше душевной теплоты, сочета-
ли требовательность с партий-
ным товариществом» (филиал 
областного архива обществен-

но-политической истории, 
фонд 268, опись 1, дело 12217).

Все критические замеча-
ния вышестоящих должност-
ных лиц, коммунистов и тру-
жеников области в свой адрес  
Е.Ауельбеков принимал как 
необходимый атрибут своей 
работы и делал должные выво-
ды. Он, по мнению многих, от-
носился к редкому числу лю-

дей, мелкие просчёты которых 
мобилизовали их к достиже-
нию крупных целей.

Еркин Нуржанович обла-
дал обостренным чув-
ством справедливо-
сти. И если он обидел 
человека незаслужен-
но, а такое порою слу-
чалось, то он не счи-
тал зазорным публич-
но извиниться перед 
ним. Например, он 
смог найти мужество 
и прилюдно попро-

сить извинения у руководите-
лей правоохранительных орга-
нов (Ихсанов У., Демесинов Е., 
Умбеталиев С.), торговли (Ора-
зов Т.) за допущенную горяч-
ность в их адрес. 

Источником вдохновения, 
своеобразной «батареей» рож- 
дения идей и замыслов Е.Ау-
ельбекова были трудолюбивые 
люди низовьев Сырдарьи, ко-
торые жили и работали в труд-
нейших условиях. Он прекло-
нялся перед их терпеливостью 
и скромностью, был горд, что 
бок о бок работает с этими 
людьми. Всегда жил их чаяни-
ями и интересами, ежедневно 
лично рассматривал все обра-
щения граждан, направленные 
в его адрес, вел регулярный 
прием трудящихся не толь-
ко в обкоме партии (порой до 
120 человек в приемные дни), 
но и местах своего пребывания 
с рабочими поездками. В ре-
зультате того, что люди, ищу-
щие справедливости, стали на-
ходить защиту в области, с 20 
до 3 процентов сократилось 
количество письменных об-
ращений, поступающих че-
рез вышестоящие партийные  
органы. 

За четыре года пребывания 
в Кызылординской области 
Е.Н.Ауельбеков посетил все го-
рода и районные центры, 102 
хозяйства, включая рыболовец-
кие колхозы. Некоторые из них 
он посетил по нескольку раз, а 
совхоз Амангельды, где он был 
избран депутатом областного 
совета, регулярно посещал по 
два раза в год. Причем бывал 
он в этих населенных пунктах, 
а также разъездах, фермах и 
участках не ради галочки, а ос-
новательно, со всесторонним и 
тщательным изучением состоя-
ния дел на местах. 

Для Еркина Нуржанови-
ча главным мерилом ценно-
сти жизни было не личное 
благополучие, а благо людей. 
В один из последних встреч с 
ним поделился со мною со-
кровенным. Родственники до-
нимают: «Чего ты добился сво-
ей принципиальностью, твер-
достью и неуступчивостью? У 
тебя сейчас ничего нет!». В от-
вет им сказал: «Да, в наслед-
ство детям, родным я дей-
ствительно ничего не оставлю 
из материальных ценностей. 
Но зато я оставляю вам в на-
следство свою незапятнанную 
честь. Это мое самое большое 
и бесценное богатство». 

По мнению его многих со-
ратников и коллег по рабо-
те совесть и честь были для  
Е.Н.Ауельбекова естественными, 
абсолютными категориями. Док-
тор исторических наук, профес-
сор Белгородского националь-
ного университета А.И.Молча-
нов, руководствуясь именно 
этим достоянием, в моногра-
фии дал собственное опреде-
ление, назвав его «…ярчайшим 
образцом Аристократа Духа».

Последним заве-
щанием Еркина Нур-
жановича Ауельбеко-
ва было похоронить 
его рядом с могилой 
матери в родном ауле – 
месте, где была пере-
резана его пуповина. 
При этом ограждение 
его могилы не долж-
но превышать высоту 

ограждения его покойной ма-
тери, что и было исполнено в 
1999 году. 

С тех пор прошло нема-
ло лет. Но его яркий образ на-
всегда сохранился в сердцах 
тех, кто знал и трудился с ним. 
Его имя навсегда вписано в 
историю Казахстана. 

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, Астана

Аристократ  Духа,  или  Воспоминания  о  наставнике
Мне очень повезло, что по жизни встречались ис-

ключительные личности, старшие по возрасту люди, 
которые оказали позитивное влияние на мое станов-
ление. Среди них были и педагоги по школе, и пре-
подаватели по вузу, и руководители региона, и кол-
леги по работе.

Источником вдохновения, свое- 
образной «батареей» рождения 
идей и замыслов Е.Ауельбекова 
были трудолюбивые люди низо-
вьев Сырдарьи, которые жили и 
работали в труднейших услови-
ях. Он преклонялся перед их тер-
пеливостью и скромностью, был 
горд, что бок о бок работает с 
этими людьми.

Возникает вопрос. Такое поло-
жение в области возникло не од-
номоментно, оно складывалось 
годами. Знали ли об этом Бюро 
ЦК Компартии Казахстана и его 
отделы?

Еркин Нуржанович обладал обо-
стренным чувством справедливо-
сти. И если он обидел человека не-
заслуженно, а такое порою случа-
лось, то он не считал зазорным пу-
блично извиниться перед ним.



 Балжан с отличием окончила сред-
нюю школу №163, затем  поступи-
ла в медицинский университет име-
ни С.Асфендиярова  в Алматы. Сту-
денческие годы пролетели быстро, 
и через семь лет Балжан вернулась в 
родные края с дипломом врача. Тру-
довую карьеру начала терапевтом 
в  Шиелийской консультативно-
диагностической поликлинике. В ре-
спубликанском  институте усовер-
шенствования врачей она переквали-
фицировалась на  врача-нефролога и 
успешно проработала по этой специ-
альности десять лет.

В 2020 году ее пригласили на ра-
боту в районный филиал  компании  
«Diaverum» ТОО «ID SENIM Жана-

корган». Через два года назначи-
ли заведующей этой медицинской 
организации.  Сейчас в учрежде-
нии работают 14 человек. Глав-
ная цель медорганизации, распо-
ложенной в здании Жанакорган-
ской многопрофильной районной  
больницы, – оказание помощи 
гражданам с заболеваниями по-
чек. Сейчас в учреждении лечатся 
34 пациента.  

Догадываясь о том, что увлечен-
ный профессией человек особо не 
располагает свободным временем, 
все же поинтересовался, чем она 
предпочитает заниматься на досуге. 

– Нравится читать книги из серии 
«Жизнь замечательных людей»,  по 

психологии,  истории, люблю бывать 
на природе,  ведь она у нас очень кра-
сивая, – сказала Б.Каракожаева.

Максут ИБРАШ
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Но нам, кызылординцам, в какой-то 
мере повезло, что у нас есть Алия – на-
стоящий профессионал, человек, кото-
рый оказался в сфере здравоохранения 
не просто так. Она из династии  потом-
ственных врачей. Ее отец Варлен Иса-
ев, которого, к сожалению, сегодня нет 
среди нас, вряд ли нуждается в пред-
ставлении. Талантливый отоларинго-
лог, он был, что называется, врачом от 
Бога. Кызылординцы старшего поко-
ления, наверняка,  хорошо его помнят. 
Сын нашего земляка Исы Токтыбае-
ва, в 30-х годах прошлого века в полной 
мере ощутившего ужасы сталинских ре-
прессий, Варлен несмотря на перипе-
тии судьбы выучился, стал врачом и по-

святил всю жизнь сфере медици-
ны региона. 

Уверена, многие помнят 
этого талантливого врача, ко-
торый умел снять боль и вы-

лечить каждого, кто обра-
щался к нему. Говорю 

это не по-
н а с л ы ш -

ке. Он был не 
чужой мне человек – 

двоюродный брат моей 
мамы. Однажды меня, пя-
тиклассницу, она привела 
к нему на прием. Доктор 

с необыкновенно добры-
ми глазами, небольшого рос- 

та, быстрыми и уверенными 
движениями без лишней су-

етливости сделал все не-
обходимые процедуры, 

назначил лекарства и... боль как рукой 
сняло. 

Он был уважаемым в городе челове-
ком. Страна по достоинству оценила его 
труд: награжден орденом Ленина, удо-
стоен звания «Заслуженный врач Ре-
спублики Казахстан». Сфере медицины 
отдала всю жизнь и Иралия Валиева – 
мама Алии. 

– В нашем роду было семь врачей. Я 
врач в третьем поколении, потому со-
мнений в выборе профессии у меня по-
просту не могло быть, – признается  
А.Исаева. 

Она родилась в Кызылорде, с золо-
той медалью окончила школу №5 имени 
И.Панфилова, затем  Алма-Атинский 
государственный медицинский инсти-
тут. Интернатуру окончила на базе ал-
матинской скорой медицинской помо-
щи на кафедре анестезиологии и реани-
матологии. Путь в профессиональную 
деятельность начала в 1991 году врачом-
ординатором в реанимационном от-
делении Кызылординской областной 
больницы, позже реорганизованной в 
областной медицинский центр. В 2000 
году была назначена заведующей от-
делением переливания крови ОМЦ, в 
2001 году  – заведующей операционно-
анестезиологическим отделением.  

Мечта Алии – побывать в Италии и 
Египте. Хотя благодаря профессии она 
уже имела возможность посетить са-
мые разные уголки мира. Обучалась на 
курсах усовершенствования в столи-
це Чехии Праге в Институте гематоло-
гии и переливания крови «Клиническая 

трансфузиология». В 2015 году прошла 
двухнедельное обучение по теме «Кли-
ническая трансфузионная медицина» 
на базе медицинской школы Девиса Ка-
лифорнийского университета в городе 
Сакраменто (США).  

А.Исаева – опытный работник, о 
чем свидетельствуют ее достижения. 
Поначалу ей присвоили первую ква-
лификационную категорию врача 
анестезиолога-реаниматолога, позже – 
высшую. Награждена медалями «За  
доброту, милосердие и сострадание», 
«За заслуги перед ОМЦ», «Шапағат», 
грамотой Министерства здравоохране-
ния РК. 

Как страшный сон, она вспомина-
ет годы пандемии коронавируса, ког-
да приходилось работать на износ, спа-
сая жизни людей. Кстати, среди ее на-
град одна из самых ценных для нее – ме-
даль «За борьбу с COVID». В напряжен-
ных трудовых буднях она находит время 
заниматься любимым делом – заботит-
ся о саде на приусадебном участке, вы-
ращивает цветы. 

Близким ей по духу человеком стал ее 
супруг Кунболат Шукиров. На протяже-
нии трех десятков лет он работает вра-
чом в клинике «Интертич». Дочь Лей-
ла не продолжила семейную династию, 
но Алия рассчитывает, что это сделают 
внуки, которых у нее трое. 

Как призналась героиня публикации, 
если бы ей привелось снова стать перед 
выбором профессии, то она без сомне-
ния выбрала бы профессию врача.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Вполне закономерно, что вы-
бор сына врачей Куаныша Ержа-
нова был сознательным. С детства 
его окружала эта особая аура, ведь 
любимые родители были предста-
вителями той самой профессии, 
про которую еще великий древне-
греческий философ Сократ ска-
зал, что она от Бога. Его отец Бо-
лат - врач-рентгенолог, работа-
ет в областном диагностическом 
центре, мама Гульзада трудилась  
фельдшером на станции Скорой 
медицинской  помощи, сейчас она  
на пенсии. С самого детства он 
видел их образ жизни, загружен-
ность, отношение к работе, к па-
циентам, и это, думается, сыгра-
ло самую главную роль при выбо-
ре профессии. Поэтому нет ниче-
го удивительного в том, что он, как 
и его родители, однажды и на всю 
жизнь выбрал профессию врача.  

К.Ержанов родился в Кызыл- 
орде, после школы поступил в Ка-
рагандинский  государственный 
медицинский университет, по-
сле  окончания вуза вернулся до-
мой. Трудовой путь начал хирур-
гом в городской поликлинике  
№ 1. Понимая, что профессия тре-
бует развития, а время – конку-
рентоспособности, молодой спе-
циалист поступил в резидентуру и 
обучался по направлению «уроло-
гия». Успешно окончил ее  и в 2020 
году  вернулся домой, хотя были и  
другие варианты.  

Высококлассного специалиста 
пригласили на работу в многопро-
фильную городскую больницу, где 
он работает и по сей день врачом-
урологом в отделении хирургии. 

Надо сказать, что начало его 
работы в горбольнице совпа-
ло со вспышкой коронавируса  в  
Казахстане.  

- Неожиданно все измени-
лось – нам сообщили новость, 
что необходимо перепрофили-
ровать учреждение, - вспомина-
ет К.Ержанов. - В больнице ни-
кто не стал возражать, интересо-
ваться уровнем зарплаты, проти-
виться новому рабочему графику.  
Врач – это работа за идею, наша 
главная задача -  помочь человеку, 
оказавшемуся в беде. А здоровье 
граждан, особенно в период раз-
вития никому неизвестной инфек-
ции, было превыше всего. И наш 

коллектив достойно выдержал 
удар. Было тяжело, не обо-

шлось без потерь. Но 
мы справились. Кол-

лектив у нас хоро-
ший,  все работа-
ют плечом к пле-
чу, и у нас, и в дру-

гих отделениях. В 
целом, хочу сказать, 

что с выбором профес-
сии я  не ошибся – это дей-

ствительно интересная, совре-

менная и, на мой взгляд, перспек-
тивная специальность. Однако в 
таком серьезном специфическом 
деле, как урология, не обходится 
без трудностей. Лечение пациен-
тов с непростыми заболеваниями 
мочевыводящей и репродуктив-
ной систем, с которыми они, по-

рой, стесняются обратиться к ме-
дикам, требует тонкого, край-

не деликатного подхода.
Безусловно, работа у 

доктора Ержанова и его 
коллег сложная, беспо-
койная, ответственная, 
но благородная. По сло-
вам собеседника, спе-
циалисты хирургиче-

ского отделения делают все, что-
бы лечение больных в их боль-
нице проходило максимально 
эффективно. Как результат - 
много благодарных пациентов. 
И очень приятно, когда они 
узнают на улице лечащего вра-
ча, здороваются. 

Коллектив от-
деления с тепло-
той и уважением 
отзывается о своем мо-
лодом  специалисте, отмечая 
в нем лучшие и профессиональ-
ные, и человеческие качества. Он 
из тех, кто прежде думает о дол-
ге, а не о личных удобствах. Ком-
петентный, усердный, энергич-
ный, креативный, с присущим 
ему упорством, он отдает всего 
себя работе. Он заслужил уваже-
ние и признание коллег и паци-
ентов честным трудом.

Свое свободное время Ку-
аныш любит проводить в 
кругу семьи – жены и сына, 
которому полтора года. По-
интересовалась у врача, что 
для него является счастьем.   

- Одним словом трудно 
сказать. У нас работа очень 
ответственная, ее нель-
зя выполнять плохо, - от-
ветил врач. - Для меня сча-
стье, если операция про-
шла успешно, когда в про-
цессе реабилитации пациент 
успешно восстанавливает-
ся, а после в здравии возвра-
щается домой. Когда живы и 
здоровы родные и близкие, 
есть возможность проводить 
время в кругу семьи, встре-
чаться с друзьями на их се-
мейных праздниках, с кол-
легами и старшими това-
рищами по хорошим пово-
дам - это тоже счастье. И я 
буду счастлив, если мои дети 
и внуки добьются всех по-
ставленных целей, а страна 
будет в числе самых разви-
тых в мире. В честь профес-
сионального праздника всем 
своим коллегам желаю уда-
чи, терпения и здоровья! Это 
для нас главное. Ведь только 
здоровый врач может оказы-
вать полноценную помощь 
людям.  

Наталья ЧЕРНЕЙ

Гиппократ 
был бы доволен

Алия Исаева – врач высшей категории, анестезиолог-
реаниматолог, трансфузиолог, заведует операционно-
анестезиологическим отделением областной многопро-
фильной больницы. Вряд ли вызывает сомнение тот факт, 
что профиль ее деятельности – едва ли не самый ответ-
ственный. Думаю, меня поддержат те, кто сам или кто-
то из его близких оказался на операционном столе… 

В районе медицинские 
услуги населению оказывают 
районная больница, поли-
клиника,  сельская поликли-
ника, две сельские больни-
цы, отдел общей врачебной 
практики, 19 врачебных ам-
булаторий, 3 фельдшерско-
акушерских пункта и  13 ме-

дицинских пунктов. На се-
годня в амбулаторных по-
ликлинических учреждени-
ях работают   196 врачей и 
889 сотрудников среднего 
звена. Они оказывают спе-
циализированную помощь 
по 27 видам медицинских  
услуг.

Районная мно-
г о п р о ф и л ь н а я 
больница оснаще-
на современным 
медицинским обо-
рудованием, есть 
компьютерная то-
мография. В ны-
нешнем году пла-
нируется допол-
нительный закуп 
медоборудования 
на сумму, превы-
шающую милли-
ард тенге. В спи-
ске - магнитно-
резонансный   то-
мограф, ангио-
граф,  УДЗ аппарат 
экспертного клас-
са, фиброгастро-
скоп, фиброброн-
хоскоп и  другие. 
В результате, жи-
тели района смо-

гут пройти нужные обсле-
дования в Шиели,  не вы-
езжая для этого в област-
ной  центр и другие регионы  
Казахстана.

В больнице созданы ком-
фортные условия и для пер-
сонала, и для пациентов. Ка-

бинеты просторные, здесь 
царит уютная атмосфера. 
Медперсонал очень внима-
телен к пациентам, всегда 
старается оказать квалифи-
цированную медицинскую 
помощь и сделать немного 
больше, чем они этого ожи-
дают. И пациенты чувству-
ют это. Все, с кем автор строк 
пообщался, были благодар-
ны медучреждению за опера-
тивность, высокое качество  
медуслуги, человечность и 
профессионализм.

Ну, а чтобы жители отда-
ленных сёл имели доступ к 
качественным медицинским 
услугам, до конца года бу-
дут построены медицинские 
пункты в населенных пун-
ктах  Тогайлы и Актам. Сей-
час в аулах Бала би, Досбола 
би,  Буланбай бауы ведется 
строительство медицинских 
амбулаторий на общую сум-
му 1,2 миллиарда  тенге.

На   повестке дня так-
же строительство новых зда-
ний   врачебной амбулатории 
в пяти населенных пунктах 
района (Тартогай, Бестам, 
Теликоль, Ортакшыл, Алма-
лы) и инфекционной боль-
ницы в поселке Шиели.

Максут ИБРАШЕВ

Медицинские работники Шиелийского района встречают 
профессиональный праздник с хорошим настроением. И есть 
за что. Национальный центр аккредитации признал местную 
межрайонную больницу одной из лучших в Казахстане и при-

своил ей статус   многопрофильной больницы I-й 
категории. 

Статус обязывает

Однажды 
и на всю жизнь

Семейные дина-
стии - это не только переда-

ча от поколения к поколению зна-
ний, накопленного опыта, секретов 

мастерства, но и особенная атмосфера. 
Как правило, дети, выросшие в такой 

обстановке, зачастую идут по сто-
пам своих родителей. 

Балжан Каракожаева родилась и выросла в 
поселке Жанакорган.  Ее отец – отличник здра-
воохранения РК Куандык Каракожаев. При вы-
боре профессии у нее сомнений не было – она 
осознанно решила пойти по стопам главы се-
мейства и стать медиком. 

Наш милый доктор



18 ИЮНЯ - ДЕНЬ МЕДИЦИНСКОГО РАБОТНИКА 17 июня 2023 г.
www.kzvesti.kz 5

Он мечтал стать врачом с юношеских 
лет. После окончания  средней школы 
№411 имени Ж.Жабаева его призва-
ли в армию. В 1986-1988 годах служил 
в рядах ограниченного контингента со-
ветских войск в городе Лашкаргах Ре-
спублики Афганистан, в бригаде спе-
циального назначения. За проявлен-
ные мужество и героизм награждал-
ся медалями «Благодарность от наро-
да Афганистана», «За боевые заслуги» и  
другими. 

Вернувшись на Родину работал во-
дителем в промышленных организаци-
ях Кызылорды. Затем поступил на под-
готовительные курсы Алматинского го-
сударственного медицинского институ-
та, потом в данный вуз. После оконча-
ния учебного заведения в 1997 году на-
чал профессиональный трудовой путь 
преподавателем в Кызылординском ме-
дицинском колледже. В последующие 
десять лет работал заместителем дирек-
тора в этом учебном заведении. 

Далее оттачивал практический опыт 

будучи хирургом-травматологом го-
родской поликлиники №1. Рабо-
тал в городской больнице врачом-
травматологом, заместителем главного 
врача. Также был внештатным экспер-
том департамента охраны обществен-
ного здоровья по Кызылординской, 
Жамбылской и Туркестанской обла-
стям. Несколько лет возглавлял одно 
из отделений городской поликлини-
ки №3, был председателем медицин-
ской комиссии городского военкомата. 
C 2018 года по сей день работает глав-
ным экспертом в областном филиале 
ФСМС. 

Труд врача отмечен благодарствен-
ными грамотами Министерства здра-
воохранения РК, областного управле-
ния здравоохранения. В 2014 году удо-
стоен номинации «Лучший независи-
мый эксперт».

В семье героя публикации все сопри-
частны к этой благородной и востребо-
ванной профессии. Еще в студенческие 
годы он встретил свою судьбу. Супруга 

Алия Абильдашева рабо-
тает врачом-кардиологом 
в центральной городской 
поликлинике. Стар-
ший сын 
Максут пре-
подает стоматоло-
гию в Международном 
казахско-турецком универ-
ситете  в Туркестане. Его су-
пруга Айжан – врач общей 
практики. Двое других сы-
новей - Магжан и Жасу-
лан - студенты Казахско-
го национального медицин-
ского университета имени 
С.Асфендиярова. При-
чем дети сами избрали этот путь. 

Б.Бекпанов с особой теплотой вспо-
минает родителей, которые привили 
ему любовь к труду, учили постоянно 
обогащать знания. Отец Тулепберген 
более 30 лет работал помощником ма-
шиниста тепловоза в Кызылординском 
железнодорожном депо. Мама Жазык 
трудилась продавцом в отделе рабочего 
снабжения железной дороги. В много-
детной семье Бекпановых четверо сы-
новей и столько же дочерей. 

Свой многолетний опыт хирург выс-
шей категории применяет и в работе 
ФСМС.  

– Сердце Фонда – отдел оценки ка-
чества медицинской помощи и монито-
ринга договорных обязательств, – отме-
чает собеседник. – Здесь трудятся врачи 
разных профилей, они постоянно кон-
тролируют качество и объемы медицин-
ских услуг, оказываемых населению.

Словом, специалисты добросовест-
но выполняют свою миссию, забо-
тятся о людях, что является одним из 
основных принципов работы  в сфере  
здравоохранения.

Айгуль АХАНОВА

Верность профессии
Профессия врача – одна из самых уважае-

мых и чрезвычайно важных. Врачи, санита-
ры, медсестры, лаборанты и другие работни-

ки сферы здравоохранения сопровождают 
нас на протяжении всей жизни, стара-

ясь сделать ее более здоровой и про-
должительной. Свою лепту в это об-

щее дело вносит и известный в 
регионе травматолог, 
хирург высшей кате-
гории, отличник здра-
воохранения, главный 
эксперт областного 
филиала Фонда соци-
ального медицинско-
го страхования Бауыр-
жан Бекпанов. 

К Всемирному дню донора крови сотрудники

областного центра крови организовали акцию под

девизом «Сдай кровь, сдай плазму, дай жизнь лю-

дям и делай это чаще!».

Руководитель отдела областного управления здравоох-

ранения Раушан Сейткасымкызы и главврач областно-

го центра крови Серик Игембаев поздравили доноров с

праздником, вручили им  благодарственные письма. 

Как отметили медики, многочисленные научные иссле-

дования показали, что сдача крови объемом до 450 мил-

лилитров не только абсолютно безвредна, но и оказывает

стимулирующее действие на механизм кровообращения,

на иммунитет, продлевает молодость, происходит само-

обновление организма. Более того,  работоспособность

доноров выше,  им легче справляться с физическими

нагрузками.
В рамках акции сдали кровь более 70 человек. Всего за

пять месяцев текущего года в регионе сдали кровь 4436

граждан.
Динара ЕЛИБАЕВА

Сдай кровь, спаси жизнь!

Врач-педиатр Кызылординской го-
родской поликлиники №1 Айжан 
Кайранбаева более 15 лет лечит ма-
лышей. Родилась она в селе имени 
А.Токмагамбетова Сырдарьинского  
района. 

- Мои родители - простые люди, 
которые всячески старались дать нам-
хорошее образование, - рассказы-
вает она. - Папа работал на нефтя-
ной базе вахтовым методом. Мама 
была дояркой. Сейчас они оба на за-
служенном отдыхе. У меня тоже своя  
семья - муж, трое прекрасных дочек, 
образованию и воспитанию которых мы 
уделяем большое внимание. Надеюсь, 
что они вырастут хорошими людьми и 
тоже выберут себе профессию по душе.

После окончания школы в 1995 году 
Айжан поступила в медицинское учи-
лище в Кызылорде. Окончив его в 1998 
году, начала работать в хирургическом 
кабинете районной поликлиники.

Набравшись опыта и на 
практике убедившись, что 
эта профессия для нее яв-
ляется призванием, она в 
2001 году поступила в ме-
дицинскую академию име-
ни М.Оспанова в горо-
де Актобе. Получив высшее 
образование, в 2008 
году по распределе-
нию пришла рабо-
тать в городскую  
поликлинику №1, 
где и работает по 
сей день. 

По словам на-
шей собеседни-
цы, медсестрой 
она мечтала стать с детства. Воплотив 
свою детскую мечту, она решила разви-
ваться дальше в профессии и получила 
высшее образование. Родители всегда 
поддерживали ее выбор, но больше хо-
тели, чтобы она работала в санитарно-
эпидемиологической станции. Реше-
ние лечить детей было личным выбором 
Айжан, причем даже поступив на педи-
атрическое отделение, она еще три ме-
сяца не решалась сказать родителям о 
том, что не последовала их советам. Од-
нако со временем все поняли, что вы-
бор был сделан правильный, ведь каж-

дый раз, когда больной ребенок идет 
на поправку - это большая радость, 
которая скрашивает все неудачи, ко-
торые, к сожалению, иногда бывают 
во врачебной практике.  

- Раньше работала участковым 
педиатром, - вспоминает она. -
На участке числилось более по-

лутора тысяч детей до 15 лет. С 
2016 года произошла рефор-
ма и на участках стали рабо-

тать врачи общей практи-
ки, которые принимают и 
взрослых, и детей. С это-
го года стала педиатром-
консультантом, кем и яв-
ляюсь по сей день.  

За время работы 
А.Кайранбаева неоднократно получа-
ла благодарности от пациентов и заслу-
женные награды от руководства поли-
клиники и областного управления здра-
воохранения, профильного министер-
ства и других.  

Свободного времени у детского врача 
практически не остается. Львиную долю 
забирает работа - приемы, вызовы, от-
четы. Те часы, что удается выкроить при 
плотном рабочем графике, с удовольстви-
ем проводит в семейном кругу, даря свою 
любовь и заботу всем, кто ее окружает. 

Инна БЕКЕЕВА

Заместитель акима Кызылор-
ды Динмухамед Ермеков при-
нял участие в церемонии от-
крытия нового здания клини-
ки «Шырақ», которая в течение 
десяти лет предоставляет каче-
ственные услуги населению.

Как отмечалось на торжественном 
открытии объекта, богатство любого 
государства – это человеческий капи-
тал. Наши главные задачи – повыше-
ние качества жизни граждан, сохране-
ние и улучшение здоровья населения.  

В последние годы в нашем регионе при 
поддержке местных инвесторов в рам-
ках государственно-частного партнер-
ства открываются различные социаль-
ные объекты, нужные для населения. 

Руководство клиники «Шырақ» за 
счет собственных средств инвестиро-
вало 200 миллионов тенге и расшири-
ло лечебное учреждение. Фонд разви-
тия предпринимательства «Даму» вы-
дал кредит в размере 40 миллионов тен-
ге. По словам врача-офтальмолога выс-
шей категории Дины Сулейменовой, 

приобретено современное и высокотех-
нологичное хирургическое оборудова-
ние, которое позволит расширить пе-
речень оказываемых услуг в клинике. 
Раньше доктора лишь диагностирова-
ли пациентов и направляли их в другие 
города для лечения оперативным путем. 
Сейчас благодаря современному обору-
дованию у них появилась возможность 
проводить в своей клинике операции по 
удалению катаракты. Сегодня здесь тру-
дится более 20 специалистов.

Индира АБДРАХМАНОВА

Новый наряд клиники

Тысячи детей 
доктора Кайранбаевой 

Каждая 
женщина мечтает ро-

дить крепкого и здорового 
малыша. К сожалению, ино-

гда не обходится без болезней. 
И когда кроха, не научившая-

ся еще говорить, плачет навзрыд, 
любая мама с огромной надеж-
дой обращается к людям в бе-

лых халатах, безгранично 
веря в их  

профессионализм. 

Жадыра родилась и вы-
росла в городе Арысь Южно-
Казахстанской области (ныне 
Туркестанской) в семье педа-
гогов. Ее отец, как и дедушка, 
были учителями математики. 

Глава семейства очень хотел, 
чтобы дочь 
п р о д о л ж и -

ла семейную 
династию. Но в стар-

ших классах девочка   твер-
до решила стать врачом. Отец 
с уважением отнесся к ее  
выбору. 

– Очень хотела помогать
людям, больным, принимать 
участие в процессе улучшения 
их здоровья. Но в школе я еще 

не знала, в какой именно от-
расли медицины хочу рабо-

тать, – призналась Жадыра.
Девушка уверенно шла к сво-

ей мечте. С отличием окончи-
ла школу и поступила по обра-
зовательному гранту в Южно-
Казахстанский государственный 
медицинский университет по 

специальности «лечебное дело». 
Через три года продолжила уче-
бу в Западно-Казахстанском го-
сударственном медуниверсите-
те имени М.Оспанова. На пя-
том курсе  студенты проходи-
ли практику по специальному  
циклу «акушерское дело и гине-
кология» в актюбинском роддо-
ме. Как признается собеседни-
ца, именно тогда у нее прояви-
лась любовь к этой профессии. 
Жадыра после учебы начала 
оставаться на ночные дежур-
ства, ни на шаг не отхо-
дила от врачей, наблю-
дая за их нелегкой рабо-
той. Она освоила здесь 
многие необходимые в 
акушерстве навыки. Ча-
сто сидела возле рожениц, 
поддерживая их добрыми сло-
вами. Каждое рождение на свет 
маленького человечка для юной 
студентки было невероятным 
чудом и большим праздником. 
Она понимала и знала всю ответ-
ственность, которая ложится на 
плечи акушеров-гинекологов. 
Но каждая новая жизнь прида-
вала девушке все большую уве-
ренность в правильности  вы-
бранной профессии, связанной 
с самой важной и трудной  обла-
стью  медицины – родовспомо-
жением и материнством.

В 2013 году она окончила вуз 
с красным дипломом. Трудо-
вой путь начала в Кызылордин-
ском городском перинатальном 
центре, затем работала в област-
ном перинатальном центре «Ана 
мен бала». Это был нелегкий пе-
риод в жизни Жадыры. Бессон-
ные ночи на дежурствах, слож-
ные роды… Но работа только 
закалила молодого специали-
ста. Ее защитным тылом всег-
да была любящая семья – муж и  
сыновья.

– В 2019 году, когда была в
декретном отпуске, узнала о 
том, что в нашей области впер-
вые открывается филиал кли-
ники «Экомед» – центра экс-
тракорпорального оплодотворе-
ния и репродуктивной медици-
ны, – говорит  врач. – Это была 
радостная новость и долгождан-
ное событие. Центр ЭКО создан 
основателем репродуктологии в 
Казахстане Салтанат Байкош-
каровой. Специалисты работа-
ют уже более 25 лет, за этот пе-
риод с помощью новейших ме-
тодов диагностики, вспомога-
тельных репродуктивных тех-
нологий помогли появиться на 
свет тысячам детей в семьях с 
самыми сложными формами  
бесплодия.

Новому региональному фи-
лиалу требовался репродукто-

лог. Жадыра решила попробо-
вать свои силы в этой отрасли 
медицины. Пришла в клинику, 
прошла собеседование и после 
двухмесячной стажировки при-
ступила к работе. 

– Сегодня многие бездет-
ные кызылординские семей-
ные пары получили возмож-
ность пройти в нашей клини-
ке первоначальное обследова-
ние и в дальнейшем участвовать 
в программе ЭКО, не выезжая в 
другие области, – подчеркнула 
Ж.Джандарбекова. - Клиники 
«Экомед» с необходимыми ла-
бораториями в настоящее вре-
мя работают в Астане, Алматы, 
Шымкенте и Атырау. Филиалы, 
как наш,  есть в Туркестане, Ак-
тау, Актобе, Усть-Каменогорске 
и Таразе.  

Как отметила врач, работа ре-
продуктолога в основном на-
правлена на преодоление бес-
плодия в супружеской паре. Са-
мая главная задача специали-
ста – исследовать репродуктив-

ное здоровье супругов, опреде-
лить пути лечения для рожде-
ния на свет здорового ребенка. 
Врач вкладывает все усилия на 
то, чтобы беременность у паци-
енток наступала естественным 
путем, и лишь при крайней не-
обходимости семейные пары на-
правляются на ЭКО.

Ежедневно к репродуктоло-
гам в клинике выстраивается 
большая очередь. За четыре года 
здесь побывали тысячи женщин 
и мужчин в надежде обрести 
полноценную семью.

– Благодаря специальной
программе «Аңсаған сәби» с 
2021 года  испытать радость ма-
теринства смогли тысячи ка-
захстанских женщин, – гово-
рит врач. – Ежегодно в ее рам-
ках выделяется до семи тысяч 
квот на ЭКО. В прошлом году 
по квоте из 180 женщин в реги-
оне смогли  забеременеть поч-
ти 100 женщин, платно в нашей 
клинике процедуру ЭКО прош-
ли 98 жительниц области. С на-
чала 2023 года в этой программе 
участвовало 80 женщин. 

Пациенты клиники тепло от-
зываются о своем милом док-
торе, отмечая ее добрый нрав и 
чуткое внимание к каждому из 
них. Ведь даже доброе слово ле-
чит. Жадыра по роду своей де-
ятельности причастна  к судьбе 
многих женщин  области. Она 
признается, что всегда стреми-
лась стать врачом, бескорыст-
но служащей женщине-матери 
в сохранении ее здоровья и жиз-
ни.  Этот  принцип остается 
основополагающим в её жизни. 
Тысячи матерей благодарны ей 
за то, что родили детей. Многие 
из них сегодня приходят в кли-
нику и просто говорят ей: «Спа-
сибо Вам,  доктор».

Ботагоз АЖАРБАЕВА 

В ожидании
новой жизни

Профессия врача-репродуктолога сегодня от-
личается особой социальной значимостью. Вот 
уже десять лет в этой важной отрасли медицины  
неустанно трудится Жадыра Джандарбекова. 
Опытный врач подарила тысячам кызылординских 
женщин самое большое в жизни счастье - испы-
тать чувство материнства.  
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КАНИКУЛЫ

Отдых – не только  
у телевизора 

Отдых в летних оздо-
ровительных лагерях – 
это не только возмож-
ность весело и с поль-
зой  провести время, но и 
шанс завести новые зна-
комства, обрести друзей, 
принять участие в раз-
личных творческих кон-
курсах и спортивных со-
стязаниях. И, конечно, 
активный летний отдых 
способствует укрепле-
нию здоровья детей.   

В нынешнем году по обла-
сти в летних лагерях отдох-
нут более ста тысяч учащих-
ся 1-10 классов. В первую оче-
редь, это дети-сироты, а так-
же воспитывающиеся в мало-
обеспеченных и многодетных 
семьях. Еще 1326 детей отдох-
нут за счет средств, выделен-
ных меценатами, в летних оз-
доровительных лагерях респу-
блики. Также при поддерж-
ке фонда «Қазақстан халқына» 
Министерством просвещения 
РК в рамках социального про-
екта «Жазғы жолдама» для кы-
зылординских школьников 
выделена квота на 600 мест. В 
рамках проекта возможность 
посетить лучшие оздорови-
тельные центры республики 
получат, в основном, дети из 
семей, относящихся к катего-
рии социально незащищен-
ных, а также отличники учебы, 
одаренные ребята.   

В период летних каникул 
будут организованы экскурсии 
в Астану, Шымкент, Тараз, 
Туркестан, Байконыр. Так-
же школьники смогут принять 
участие в турах по сакраль-
ным местам нашей области, 
в частности, посетить мемо-
риальный комплекс «Қорқыт 
ата», древние городища Сыга-
нак в Жанакорганском районе 
и Сау ран в Туркестанской об-
ласти. А еще более 17 тысячам 
детей предоставят возмож-
ность посетить музеи. 

Излюбленным местом от-
дыха кызылординских школь-
ников стал лагерь «Қамбаш» в 
Аральском районе. Этим летом 

Центр олимпиад и дополни-
тельного образования, распо-
ложенный на берегу уникаль-
ного по своей красоте одно-
именного озера, готов принять 
более тысячи детей. Здесь есть 
все условия для полноценного 
отдыха: солнце, воздух, вода, 
современный корпус, трена-
жерный и фитнес-залы, бас-
сейн, психологический центр. 
Комнаты для проживания об-
ставлены современной мебе-
лью, в каждой – отдельный са-
нузел и душевая. Для детей ор-
ганизовано пятиразовое пита-
ние. К слову, в настоящее вре-
мя здесь уже находится первая 
партия из 130 детей. Всего бу-
дет семь потоков, продолжи-
тельность каждого – десять 
дней. С учетом возрастных 
особенностей и круга интере-
сов действуют  кружки робо-
тотехники, танцев, пения, ри-
сования, по изучению языков, 
военно-патриотический клуб, 
спортивные  секции.

Первый поток учащихся 
принял и летний лагерь «Жа-
лын» в Сырдарьинском райо-
не. Находится он в нескольких 
километрах от райцентра  — по-
селка Теренозек. В этом году 
здесь планируют принять 700 
детей. В основном, это ребята 
из школ, расположенных в са-
мом поселке и аульных окру-
гах. Лагерь действует с 1988 
года. Помню, на момент от-
крытия здесь были только лет-
ние террасы. Позже появились 
небольшие уютные домики 
для проживания детей. С того 
времени здесь не раз прово-
дился ремонт, обустраивалась 
территория. Сегодня здесь до-
вольно комфортно, много зе-

леных насаждений, клумб, 
оборудованы бассейны для 
купания. Дети много време-
ни проводят на воздухе, про-
водятся различные конкурсы, 
по традиции сотрудники рай-
онной библиотеки организуют 
для ребят передвижные библи-
отеки. Для проведения различ-
ных акций оборудована сцена, 
есть отдельная столовая, где 
детей вкусно кормят пять раз 
в день. 

Всего по области действуют 
десять летних лагерей отды-
ха: семь из них государствен-
ные. В нынешнем сезоне свои 
двери они распахнули 2 июня. 
Всего в период летних каникул 
в летних оздоровительных ла-
герях, расположенных в Кы-
зылорде и во всех районных 
центрах, в семи потоках отдох-
нут 8890 школьников.  

Кроме того, в период летних 
каникул при всех школах обла-
сти будут действовать дневные 
лагеря для учащихся младших 
классов, которыми будет ох-
вачено около 98 тысяч детей. 
Они имеют свои плюсы, на-
пример, их преимущество осо-
бенно очевидно для родите-
лей, занятых на работе. Ребе-
нок по крайней мере большую 
половину дня будет находить-
ся в безопасности под присмо-
тром педагогов, проведет вре-
мя с пользой, участвуя в раз-
влекательных акциях, а не си-
деть в душной квартире у теле-
визора или компьютера.  

Кроме того, в период лет-
них каникул студентам и стар-
шеклассникам дадут возмож-
ность подзаработать в трудо-
вых отрядах «Жасыл ел».   

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

ПОСТФАКТУМ 

Природа не терпит равнодушия 
Пожар в области Абай 

стал национальной трагеди-
ей. Огонь уничтожил 60 тысяч 
гектаров ценного реликтового 
леса, и самое страшное – унес 
жизни работников лесных хо-
зяйств. В свете этих трагиче-
ских событий невольно заду-
мываешься о том, как с этим 
обстоят дела в нашем регионе. 
У нас нет густых лесных мас-
сивов, но есть тугаи, особый 
вид пойменной растительности. 

Печально, но факт. Число лес-
ных и степных пожаров в Казахстане 
с каждым годом растет. Так, напри-
мер, случай в резервате «Семей орма-
ны» не был единичным. За несколь-
ко месяцев до этого сгорело 160 гек-
таров в Жана-Семейском филиале, в 
мае на территории Бородулихинско-
го района области Абай огонь унич-
тожил 3500 гектаров леса. Меньше, 
чем за год, в сентябре 2022-го прои-
зошел крупный пожар в Костанай-
ской области в Аулиекольском райо-
не, когда сгорело 43 тысячи гектаров 
леса, 90 домов, находящихся в приле-
жащей полосе, не обошлось без чело-
веческих жертв. В мае 2021 года  круп-
ный пожар в Риддере уничтожил 300 
гектаров леса, сгорела в огне местная 
жительница.  

Не является исключением и наш 
регион, хотя крупных пожаров, к сча-
стью, не зарегистрировано. Пару лет 
назад в селе Тогускен Жанакорган-
ского района был степной пожар. 
Площадь возгорания составила око-
ло 30 га. Огонь удалось быстро по-
тушить, людских потерь не было, но 

сгорели заживо 700 голов овец мест-
ного предпринимателя. 

На днях, 12 июня в Кызылорде за-
горелся сухостой на берегу канала 
«Ширкейлийский» напротив Прези-
дентского парка. Сообщение о пожа-
ре на пульт 112 ДЧС области посту-
пило в 14.52. Пожар полностью поту-
шили в 18.10. В его ликвидации было 
задействовано 17 единиц техники и 
85 сотрудников  пожарной службы, 
управления полиции медицинского 
центра катастроф, «КазТрансГаза», 
местных исполнительных органов.  
Площадь возгорания составила шесть 
гектаров. Предварительной причи-
ной возгорания в ДЧС назвали не-
благоприятные погодные условия. К 
слову, самыми пожароопасными для 
республики по мнению специали-
стов являются месяцы апрель, июль и  
август.

П о 
д а н -
ным об-
л а с т н о г о 
управления 
природных ре-
сурсов и регули-
рования природополь-
зования, общая площадь государ-
ственного лесного фонда на терри-
тории Кызыл ординской области сос-
тавляет 7 млн гектаров, из них чуть 
больше половины, 3,8 га – лесные 
массивы, из которых 83 процента – 
саксаульники. По их охране, защите 
и предупреждению пожаров на тер-
ритории области создано восемь го-
сударственных лесных учреждений. 

Приказом Комитета лесного хо-
зяйства и защиты животного мира 
Министерства экологии и природ-
ных ресурсов РК пожароопасный се-

зон на землях лесного фонда обла-
сти начался с 20 марта. В связи с чем 
13 марта т.г.  был утвержден план ме-
роприятий по предупреждению лес-
ных и степных пожаров на террито-
рии области. В лесных хозяйствах 
имеется 11 пожарных автомашин, на-
ходятся в постоянной готовности 53  
пожарника.   

На укрепление материально-тех-
нической базы лесных хозяйств из об-
ластного бюджета в этом году выделе-
но 866,8 млн тенге, в прошлом году – 
600 млн. На эти средства идет закупка 
техники и оборудования.  В 2021-2022 

годах было приобретено четы-
ре пожарных автомашин – 

по одной  технике пе-
реданы лесным хо-

зяйствам Аральско-
го, Казалинского, 

Сыр дарьинского 
районов и го-
рода Кызылор-
ды. В настоя-
щее время идут 
работы по за-
купу двух еди-
ниц пожарных 

автомашин для 
Кармакшинского 

и Жалагашского 
районов. На пожа-

роопасный сезон те-
кущего года сформиро-

ван необходимый запас го-
рючего – 18,7 тонны, на 15 про-

тивопожарных вышках  организова-
но регулярное дежурство.   

На 542 километрах земель лесного 
фонда обозначены новые противопо-
жарные полосы, на 5918 километрах 
идет работа по восстановлению име-
ющихся полос. Установлены аншла-
ги и панно на особо опасных участ-
ках, подверженных пожарам участках 
лесного фонда. В целях предупреж-
дения пожаров в степных зарослях 
проводится разъяснительная работа с 
жителями населенных пунктов, раз-
мещаются памятки, статьи на стра-

ницах местных периодических из-
даний, видеоматериалы на местных  
телеканалах.  

В 2022 году было зарегистрирова-
но 16 пожаров, площадь возгорания 
составила 33,39 гектаров. В течение 
нынешнего пожароопасного сезона 
произошло 20 пожаров, территория 
которых составила 99,98 гектаров, из 
них  25,09 га – земли лесного фонда.  

Помимо причин природного ха-
рактера, в  значительной степени 
причиной лесных пожаров становит-
ся безответственное, а порой и без-
душное отношение людей к окружа-
ющей природе. Нынче материальный 
достаток людей растет, почти в каж-
дой семье есть личный транспорт. 
Немало любителей отдыха на приро-
де, что, конечно, прекрасно. Что мо-
жет быть лучше рыбалки или пикника 
на свежем воздухе? Но часто люди за-
бывают потушить после себя костер, 
да и просто убрать после себя мусор. 
И еще. С приходом в дома природно-
го газа стало неактуальным заготав-
ливать на зиму дрова, собирать джин-
гиль и потому в тугаях много сухой 
прошлогодней травы, веток. Пройдет 
недобросовестный прохожий, бросит 
дымящийся окурок – вот и пылают 
леса и степи. 

Экологи и биологи считают, что 
степные пожары наносят непопра-
вимый урон ландшафту. Распростра-
няющийся по степи огонь оказывает 
негативное воздействие на травостой. 
В первую очередь, он наносит ущерб 
корневой системе дикорастущих кус-
тарников, что особенно опасно, ког-
да происходит активная вегетация, 
цветение и плодоношение растений.  
А еще нелишне подумать и об обита-
телях лесов и тугаев – лисицах, вол-
ках, грызунах, птицах. Из-за обшир-
ных пожаров они остаются без про-
питания, а то и вовсе могут сгореть, 
или получить термические ожоги. 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ   

СВОЕ ДЕЛО 

Чтобы стать успешным сегодня нужно стремитель-
но реагировать на требования времени. Эту исти-
ну усвоил руководитель ИП «Өркен» Сакен Сызды-
ков, производящий инновационный продукт в стро-
ительстве  – блоки из полистиролбетона в Жанакор-
ганском районе.

Стройматериал  
востребован всегда

Строительство остается од-
ной из самых стабильных от-
раслей в нашей стране. Вне за-
висимости от колебаний эко-
номики спрос на строитель-
ные материалы отличается по-
стоянством. Именно поэтому 
С.Сыздыков уверен, что поли-
стиролбетон в скором време-
ни обретет еще большую по-
пулярность у потребителей 
благодаря своим характери-
стикам, в числе которых вы-
сокая теплосберегающая спо-
собность. Кроме того, круп-
норазмерные блоки упрощают 
и уменьшают время на клад-
ку, стены из полистиролбето-
на хорошо дышат, не подвер-
жены воздействию бактерий. 
Еще одно преимущество это-
го стройматериала — он не го-
рит, при пожаре его гранулы 
испаряются, а тление и пламя  
отсутствуют.

Прекрасные теплоизоляци-
онные свойства материала по-
зволяют не проводить допол-
нительную теплоизоляцию 
стен. Это удешевляет процесс  
строительства объекта. Кро-
ме того, по сравнению с клас-
сическим бетоном полисти-
ролбетонные блоки намного 

легче. Снижается нагрузка на 
фундамент, и его можно сде-
лать менее массивным. Зна-
чит, снижаются также расходы 
на транспортировку и кладку. 
Один блок заменяет примерно 
18 кирпичей. Так, к примеру, 
для строительства стандартно-
го дома площадью 100 квадра-
тов требуются 1200 блоков.

Решив, что такой строи-
тельный материал понравит-
ся кызылординским потреби-
телям, предприниматель вос-
пользовался государственной 
поддержкой и получил льгот-
ный кредит через ТОО «Регио-
нальный инвестиционный 
центр Кызылорда». Закупил 
оборудование и организовал 
производство.

— Предприятия по выпу-
ску полистиролбетона есть и 
в других регионах страны. Но 
уникальность нашего цеха в 
том, что при производстве ис-
пользуется метод дисперсно-
го армирования фиброволок-
ном, отчего блоки становятся 
очень прочными и упругими. 
Отмечу, что это один из инно-
вационных методов. По своим 
характеристикам он превосхо-
дит характеристики пенобло-

ка и газоблока, — добавил  
предприниматель.

Несмотря на то, что цех ра-
ботает совсем недавно — с 
марта текущего года, продук-
ция уже пользуется спросом в 
соседних районах и в област-
ном центре.

— В день выпускаем 380 
блоков полистиролбетона, — 
говорит предприниматель. — 
В цеху работают три челове-
ка. Цена зависит от размеров, 
а при больших объемах зака-
за всегда идем навстречу на-
шим клиентам, предлагая до-
полнительные скидки. Радует, 
что наша продукция пришлась 
по душе кызылординцам и ры-
нок потребителей растет, что 
дает уверенность в дальней-
шем развитии нашего бизнеса. 
Впереди много планов. Наде-
емся приобрести новое обору-
дование, увеличить производ-
ственную мощность в два раза 
и создать еще четыре рабочих 
места. Эти меры, несомненно, 
отразятся и на снижении себе-
стоимости  нашей продукции.

Нужно отметить, сегод-
ня в области особое внима-
ние уделяется развитию мало-
го и среднего бизнеса. За пять 
месяцев 2023 года на финансо-
вую поддержку предпринима-
тельства из различных источ-
ников направлено 23 млрд 
тенге, поддержано 1700 проек-
тов. В рамках «Национально-
го проекта по развитию пред-
принимательства» с начала 
года субсидировано 168 про-
ектов с кредитным портфелем 
на 8,6 млрд тенге, региональ-
ный инвестиционный центр 
«Кызылорда» профинансиро-
вал 273 проекта на общую сум-
му 1,7 млрд тенге, через АО 
«Аграрная кредитная корпо-
рация» поддержано 282 про-
екта на 4,8 млрд тенге. Кроме 
того, предоставляются креди-
ты, безвозмездные гранты под 
2,5% молодежным и сельским 
предпринимательским иници-
ативам. На эти цели региону 
выделено 4,3 млрд тенге. Это 
большое подспорье и хорошая 
возможность для тех, кто хотел 
бы начать свое дело.

Наталья ЧЕРНЕЙ
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ПРОФОРИЕНТАЦИЯ
Июнь - тот самый месяц в 

году, когда вопрос выбора про-
фессии для выпускников школ 
и их родителей стоит наибо-
лее остро. Хотя в течение учеб-
ного года будущих абитуриен-
тов усиленно пытались сориен-
тировать в предстоящем выборе, 
многие из них еще окончатель-
но не определились, поскольку 
точку в этом вопросе должен по-
ставить результат ЕНТ. Хотя, ко-
нечно же, есть и ребята, которые 
уверенно идут по пути к наме-
ченным целям. 

О том, как происходит проф-
ориентация в школах, насколько 
целесообразно получать высшее 
образование сразу после оконча-
ния среднего общеобразователь-
ного учебного заведения и кем 
сейчас в большинстве своем хо-
тят быть представители моло-
дого поколения, поинтересова-
лись у учителей, родителей и са-
мих выпускников. 

КЕМ БЫТЬ? 
ВОТ В ЧЕМ ВОПРОС!

Учитель русского языка и ли-
тературы с 25-летним стажем 
работы Гульнара Усманжано-
ва рассказала о том, как проф-
ориентация проходит в школе. 

– Профориентационная ра-
бота в школе охватывает 9-11 
классы, деятельность в этом 
направлении курирует заме-
ститель директора. Выпускни-
ков 9-го класса ориентируют на 
то, какие профессии они могут 
получить в колледжах, в том чис-
ле обучаясь в этих учебных заведени-
ях по гранту.

После 9-го класса, когда часть уча-
щихся ушли в колледжи, оставши-
еся должны определиться с выбо-
ром направлений – это естественно-
математическое или гуманитарное. 
Дальше в зависимости от выбора на-
правления пропорционально распреде-
ляются часы по главным предметам.

Параллельно с учебой продолжается 
активная работа с учениками и родите-
лями. Нередко бывает так, что до конца 
11 класса школьники еще не могут точ-
но определиться с выбором профессии. 
К последнему звонку обычно 30 про-
центов выпускников уже знают кем хо-
тят быть.   

Тут на помощь приходят родители, 
давая детям мудрые советы. Кто-то из 
ребят ставит во главу угла высшее обра-
зование и готов отдать документы в лю-
бой вуз, где будет обучаться по образо-
вательному гранту. Другие  усилия на-
правляют на то, чтобы поступить в пре-
стижный вуз лишь только потому, что 
выбор профессии был сделан на семей-
ном совете и теперь нельзя «ударить в 
грязь лицом», потому что все родствен-
ники уже оповещены о блестящем бу-
дущем абитуриента. Есть юноши и де-
вушки, которые, несмотря на настоя-
ния родителей, просто никуда не по-
ступают. И лишь редкие молодые люди 
сделали осознанный выбор профессии 
и вуза. К этому они готовились сыз-
мальства, и о специальности знают не 
понаслышке.  

Нужно помнить, что после панде-
мии коронавируса многие профес-
сии оказались неактуальны. Цифро-
визация тоже внесла свои коррективы. 
На мой взгляд, сейчас самые популяр-
ные профессии – врач, педагог и IT-
специалист. Тем более, что все наслы-
шаны о больших заработках в этих сфе-
рах. Но и здесь есть примеры, когда по-
сле первого курса обучения в вузе ребя-
та разочаровываются в своем выборе и 
бросают учебу. 

Все-таки в выборе специальности де-
тям в первую очередь должны помогать 

в семье. Ведь, по идее, именно родите-
ли должны знать, что ближе их ребен-
ку. Только не надо навязывать детям 
свои несбывшиеся мечты. В практике 
было немало случаев, когда по насто-
янию родителей, к примеру, девушки 
поступают в медицинский институт, а 
после его окончания идут работать кос-
метологами в салоны красоты, то  есть 
выбирают профессию, которой можно 
было бы обучиться и в медколледже. 

Если ребенок идет по стопам роди-
телей в профессии, то как показывает 
практика, потом ему легче будет трудо-
устроиться благодаря связям папы или 
мамы. К тому же преемственность по-
колений тоже важна, ведь никто не ста-
нет лучшим наставником, чем родной 
человек.

Еще одним определяющим фактором 
выбора профессии являются гранты. 
На технические специальности их вы-
деляется больше, соответственно у аби-
туриентов возрастают шансы получить 
их. Таким образом государство пытает-
ся решить проблему нехватки кадров, а 
некоторые люди, воспользовавшись си-
туацией, стараются получить диплом о 
высшем образовании, но никогда не ра-
ботают по специальности.  

Что касается мнения о том, что вы-
бор специальности нужно сделать сразу 
после школы, я бы так вопрос не стави-
ла. Сейчас у нас профессию можно по-
лучить в любом возрасте. Поэтому глав-
ное – не нагнетать обстановку и не воз-
водить ЕНТ в ранг самого важного со-
бытия в жизни ребенка. Конечно, отно-
ситься надо ответственно, но без  
фанатизма.  

НУЖЕН ДИПЛОМ. И ТОЧКА!
Ни для кого не секрет, что в совре-

менных кызылординских реалиях ре-
бенок без высшего образования как бы 
доказывает несостоятельность родите-
лей. Это даже можно назвать одной из 

особенностей нашего менталитета.   
С этим полностью согласна и мать 

двоих детей Виктория Шин. По сло-
вам женщины, ее сын увлекается му-
зыкой. Но поскольку знамениты-
ми музыкантами становятся далеко 
не все, а мужчине нужна настоящая 
профессия, то мальчик будет посту-
пать в технический вуз на грант (ни 
вуз, ни специальность в данном слу-
чае не имеют значения и этого никто 
не собирается скрывать), а вот когда 
он его окончит, то сможет делать что 
захочет. Причем, старшая дочь жен-
щины получила высшее юридическое 
образование, но ни дня по специаль-
ности не работала – сейчас она домо-
хозяйка и вместе с мужем воспитыва-
ет двух ребятишек. 

А вот у другой нашей собеседни-
цы Ирины Яшиной дочь окончила 
НИШ и целенаправленно собирает-
ся поступать в Назарбаев универси-
тет. По словам женщины, ее старшая 
дочь обучалась по гранту в Кызылор-
динском университете, где получи-

ла специальность учителя физкуль-
туры. И тоже ни дня не работала по 

профессии. Зато вожделенный 
диплом о высшем образова-

нии имеется.  

ВРЕМЯ 
МОЛОДЫХ

Теперь приведем 
мнения непосред-
ственно тех, кто бо-
лее всего заинте-
ресован в получе-
нии профессии – 
выпускников. Ведь 
именно их судьба 
сейчас  

определяется. 
Один из них – 

Святослав Белозеров, 
он отлично владеет на-

выками программирова-
ния, которые по его словам, 

он получил, обучаясь на раз-
ных  курсах (в том числе платных) в 
интернете. Сейчас парень на требо-

вания родителей поступать в универ-
ситет отвечает категорическим отка-
зом, считая, что в вузе впустую потра-
тит время, которое он может употре-
бить на карьерный и профессиональ-
ный рост.   

– По просьбе мамы я сдал ЕНТ, – 
говорит молодой человек. – Резуль-
тат меня устроил. Но учиться в наших 
университетах по IT-специальности не 
хочу, поскольку на данный момент уже 
знаю намного больше, чем меня могут 
научить. Просто диплом о высшем об-
разовании в выбранной мной специаль-
ности никому не нужен. В IT-сфере ра-
ботодателям в первую очередь важны 
знания и навыки специалистов. К со-
жалению, у моей семьи нет возможно-
сти отправить меня на учебу за границу. 
Но думаю, что в перспективе я зарабо-
таю на это сам.

Выпускник Александр Гольберг хо-
чет стать врачом и намерен поступать в 
Карагандинский медицинский  
университет. 

– Это не решение родителей, а мое 
собственное, – говорит он. – Если все 
получится, то буду первым врачом в на-
шей семье, но не это самое главное. На-
деюсь, что в своем выборе я не  
разочаруюсь. 

Бывшая активистка своего класса 
Айгерим Жиенбаева тоже собирается 
получить высшее образование. 

– Я хочу стать филологом, – де-
лится девушка. – Мне 17 лет, я уже 
определилась в какой сфере буду ра-
ботать. Считаю, что надо ответствен-
но относиться к таким вопросам – 
ведь это также важно, как, скажем, 
выбор супруга или рождение детей. 
Вообще, никогда не поздно найти 
свое призвание и если я ошибусь со 
своим выбором, то обязательно сме-
ню профессию. 

Инна БЕКЕЕВА

ТОО СП «Казгермунай» сообща-
ет, что 27.07.2023 г. по адресу: Кы-
зылординская область, Сырдарьин-
ский район, Теренозекский с.о., 
с.Теренозек, улица Д.А.Конаева, 8, 
в Доме культуры поселка Теренозек, 
время – 11:00 ч. будут проводить-
ся общественные слушания в фор-
ме открытого собрания по проекту 
«Дополнение к проекту разработки 
месторождения Аксай» с проектом 
«Отчет о возможных воздействиях».

Дополнительно будет возмож-
ность подключения в режиме он-
лайн на платформе ZOOM по следу-
ющей ссылке:

https://kmg-kz.zoom.us/j/75559133

67?pwd=UGJLeEJ3bVdZNzk5Nmt2Y
mZZN2Fmdz09

Идентификатор конференции: 
755 591 3367. Код доступа: 593597.

Инициатор – ТОО СП «Казгерму-
най», 120018, г.Кызылорда, пос. Тас-
богет, ул.Амангельды, 100. 

Разработчик проекта – АФ ТОО 
«КМГ Инжиниринг», 060097, 
г.Атырау, мкр. «Нурсая», пр. Елор-
да, 10. Эл. адрес: atyrau@kmge.kz; 
A.Syzdykova@kmge.kz   Тел.: 8(7122) 
305443, 8 (7122) 30 54 44 (5571).

Документация по проекту разме-
щена на сайте ЕЭП ecoportal.kz. 

Электронный и почтовый адрес 
местного исполнительного органа: 

ГУ «Управление природных ресур-
сов и регулирования Кызылордин-
ской области (УПРиРП)», почтовый 
адрес: Кызылординская область, 
120003, город Кызылорда, улица 
Бейбарыса Султана, №1, электрон-
ный адрес: prd@korda.gov.kz, тел.: 
8(7242) 605362.

Замечания и предложения при-
нимаются по электронным адресам: 
prd@korda.gov.kz, https://www.gov.kz/
memleket/entities/kyzylorda-tabigat/
press/article/1?lang=ru , Ecoportal.kz. 

Дополнительную информа-
цию можно получить по адресу: 
A.Syzdykova@kmge.kz,  тел.: 8(7122) 
305443, 8 (7122) 30 54 44 (вн.5571).

НЕ  МЕСТО 
КРАСИТ 
ЧЕЛОВЕКА 

ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ
ТИХОЕ 

СЕМЕЙНОЕ СЧАСТЬЕ
Наш сосед дядя Вася остал-

ся вдовцом с тремя детьми, ког-
да ему еще и 40 лет не было. Так 
уж вышло, что третьи роды ока-
зались просто фатальными для 
их дружной семьи. Его жена Ва-
лечка была светлым и отзывчи-
вым человеком. Все соседи ее 

любили. Работала она библио-
текарем, была дамой легкой во 
всех отношениях и писала заме-
чательные романтические сти-
хи, которые ее подруга, поль-
зуясь своим служебным поло-
жением, иногда публиковала в 
собственной газете, чтобы по-
радовать Валечку и ее родных.  

Зарплата жены, работавшей 
в библиотеке, почти вся уходи-
ла на новые книги. В советские 
времена наша страна еще счи-
талась самой читающей в мире. 
Дядя Вася, тогда еще молодой и 
красивый мужчина, супругу за 
это не ругал, а даже гордился, 
что женат на такой замечатель-
ной женщине. Иногда, в лег-
ком подпитии на дружеских по-
сиделках даже декламировал ее  
стихи. 

Как можно уже догадаться, 
решение всех финансовых во-
просов тоже лежало на плечах 
дяди Васи. Однако он таким по-
ложением вещей вовсе не тяго-
тился. В те времена он работал 
на ТЭЦ, как тогда это называ-
лось в «горячем цеху». Никог-
да не отказывался от дополни-
тельных смен или других под-
работок. Был заядлым рыба-
ком и обеспечивал рыбой всех 
соседей по подъезду, продавая 
ее по цене значительно ниже  
рыночной. 

Воспитывали они с женой по-
началу двух ребятишек - сына 
Костю и дочку Викторию. Каза-
лось бы, о чем еще мечтать? Тем 
более, что с Валиным больным 
сердцем и этих детей удалось с 
трудом выносить и родить. К 
счастью, материнский недуг не 
передался отпрыскам.

Годы шли своим чередом, 
дети подрастали. Близилась к 
закату советская эпоха, о чем 
тогда никто еще и не догады-
вался. Теперь трудно понять, 
почему Валечка решила родить 
третьего ребенка, когда млад-
шей девочке было восемь лет, а 
старшему сыну десять. УЗИ тог-
да еще не было. И, как потом 
оказалось, детишек было двое - 
мальчик и девочка. 

Но в этот раз не зря врачи от-
говаривали женщину от этого 
шага. Ее недоверие стало тра-
гедией для всей семьи. Из тро-
их человек - мамы и двух де-
тей, спасти удалось только де-
вочку, а мама с новорожденным 
сыночком покинули этот мир. 
Мальчик так и не успел даже 
взглянуть на него, посколь-
ку умер в первые минуты после 
рождения. А мама, покинувшая 
этот мир спустя час после него, 
никогда не увидела своей ново-
рожденной девочки. 

ОДИН ЗА ВСЕХ
Этот мушкетерский девиз на 

долгие годы станет девизом это-
го самоотверженного мужчины. 

После смерти жены вра-
чи предложили Василию от-
казаться от ребенка. Девоч-
ка была слабенькой, за ней был 
нужен хороший уход. И даже 
при должном лечении никто бы 
не мог дать гарантии, что она  
выживет. 

Мужчина на уговоры врачей 
не поддался, а забрал свою де-
вочку домой и назвал ее Софьей, 
как и планировали с женой.   

Девочка была до того тощень-
кой, что ее тонкий голосок был 
едва слышен, когда она плака-
ла. Отец боялся спать по ночам, 
думая, что может не услышать 
крик проснувшейся дочери. Да 
и рядом ее не положишь, такую 
кроху, не дай бог повернуться 
неловко и придавить ребенка. 

Шли дни, а Софийка, как 
стали звать ее домочадцы, и не 
думала умирать. Но и крепнуть 
не спешила. Старшие дети по-

началу с ненавистью встрети-
ли сестричку, по подростковому 
максимализму они считали, что 
она виновата в смерти любимой 
мамы. Василий, как мог, старал-
ся их переубедить. А потом мах-
нул рукой. Как он говорил род-
ственникам, спасти девочку он 
хотел в память о своей жене, что-
бы ее смерть не была напрасной. 

Однажды уснул, обессилев от 
постоянных бессонных ночей, 
проснулся в испуге, что проспал 
время кормления и приема ле-
карств. Однако спустя пару ми-
нут он понял, что старшая дочь 
тихо качает сестричку сидя в 
кресле. Пожалела подрастаю-
щая Вика малышку, поняла, что 
не виновата кроха в их большом 
горе, и решила помочь папе. 

Время теперь в семье тяну-
лось медленно - от кормления 
до кормления, от прохождения 
лечения до разных медицин-
ских процедур. 

Но как бы то ни было, Васи-
лий выходил дочку. Вся семья 
как-то и не заметила, что болеть 
Софийка стала реже, но опе-
кать ее так никто не перестал и 
до сих. Хотя это уже взрослая 
30-летняя женщина, которая 
сама воспитывает двоих детей - 
внуков дяди Васи.

 
БЕДА НЕ ЗАБЫВАЕТ 

ДОРОГУ
Мужчина так и не женился 

больше. Как и всем другим лю-
дям, в перестройку пришлось 
ему непросто. Устроился в  
нефтяную компанию и работал 
вахтовым методом, ведь только 
в этой сфере платили хорошие 
деньги, на которые можно было 
содержать семью. Детей прихо-
дилось оставлять одних, пола-
гаясь на ответственность стар-
ших. Соседи помогали, кто как 
мог, и присматривали, и корми-
ли ребят, если надо было.

Как бы ни было, выросли и 
дети Василия. Константин по-
сле службы в армии решил стать 
спасателем и поступил в ин-
ститут. После окончания учеб-
ного заведения остался рабо-
тать в Астане, где женился, его 
супруга родила сына. Но, ока-
залось, что мальчик унаследо-
вал сердечный недуг своей ба-
бушки, причем в еще более тя-
желой форме. Еще до года ему 
сделали операцию, но пол-
ностью проблемы решить не  
удалось.   

Дядя Вася, которому по воз-
расту уже полагалось быть 
на пенсии, продолжил рабо-
тать, попросив об этом началь-
ство. Он делал это, чтобы по-
мочь внуку. Ведь хоть и прохо-
дят некоторые  операции у нас 
по квотам, но денег на лечение 
все равно уходит немало. В об-
щей сложности внук дяди Васи 
пережил еще не одну опера-
цию. Кончилось тем, что когда 
ему исполнился 21 год, ему пе-
ресадили сердце. Однако оно 
не прижилось и мальчик умер. 
Дядя Вася тяжело перенес это 
известие, что уж там говорить 
о сыне и снохе. Их брак не вы-
держал такого испытания и они 
развелись.  

Тут еще не отболело сердце, 
а следом еще одно горе. Дочь 
Виктория так удачно вышедшая 
замуж, внезапно овдовела -
муж погиб в автомобильной 
аварии, оставив сиротами трех 
совсем еще маленьких дочек. 

Теперь дядя Вася взялся по-
могать и семье дочери. Ведь по-
лагающиеся сиротам пособия 
не покрывают расходы на со-
держание малышек.    

Так и живет он, разменяв 
седьмой десяток, - делает все 
возможное для детей и внуков. 
Он пользуется заслуженным 
уважением среди знакомых, со-
служивцев и соседей. И, что са-
мое интересное, он не считает 
свою жизнь несчастной. 

- Нет, жизнь меня не обде-
лила, - говорит он. - Все в 
ней было: и любовь, и счастье,  
и успех, и горе. И на старости 
лет я живу в окружении детей 
и внуков. Грех жаловаться, не 
каждому Бог столько жизни от-
мерил, чтобы внукам порадо-
ваться. Надо продолжать жить и 
любить все, что тебя окружает.  

Анна РОМАНОВА

Папы разные важны
«Половина души у детей 

называется словом «Па-
па», - эти трогательные 
строчки из ставшей попу-
лярной песни В.Мясникова 
как нельзя лучше переда-
ют важность отца в жиз-
ни своего ребенка. Но бы-
вает и так, что отцу прихо-
дится заменять наполови-
ну осиротевшим детям еще 
и маму, и делают они это от 
всей души, отказываясь от 
своей личной жизни, лишь 
бы подарить своим ребя-
тишкам счастливое детство 
и воспитать их хорошими 
людьми.
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ТВОРЧЕСТВО 

Лишился всех титулов 

Казахстанский профи боксер Ген-
надий Головкин (42-2-1, 37 КО) офи-
циально отказался от титула чемпи-
она мира в среднем весе по версии 
IBO, который до сегодняшнего дня 
оставался единственным поясом у 
GGG.

Напомним, ранее Г.Головкин отказался от 
чемпионских поясов WBA Super и IBF. Та-
ким образом, казахстанский ветеран больше 
не является чемпионом мира.

Ранее появлялись сообщения о возмож-
ном решении Г.Головкина уйти на пенсию. 
Последний на сегодня поединок GGG про-
вел осенью прошлого года, когда проиграл в 
трилогии своему мексиканскому антагонисту 
Саулю «Канело» Альваресу (59-2-2, 39 КО) 
единогласным решением судей.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Наши – в сборной

На прошедшем в Алматы розыгры-
ше Кубка РК кызылординец Ракым-
жан Келманов занял первое место в 
беге на 3000 метров с препятствиями.

 Параллельно в южной столице проходил 
чемпионат РК среди юношей и девочек U-16. 
Здесь бронзовую медаль в семиборье завое-
вала Асылзат Кыдырбай (Кызылорда, тренер 
Руслан Умаров). 

Как сообщил старший тренер области 
по легкой атлетике Владимир Лептиков, по 
итогам выступлений сформирована сбор-
ная команда РК из 20 спортсменов, которая 
в августе выступит в Минске на ІІ юноше-
ских Играх стран СНГ. В состав сборной во-
шли Асылзат Кыдырбай (семиборье), Мирас 
Жаксылык (бег 2000 метров) и Ольга Кедрова 
(прыжки в длину с разбега). 

СПАРТАКИАДА

Соревновались госслужащие 

В Кызылорде прошла церемония 
награждения победителей и призеров 
традиционной областной спартакиа-
ды на призы акима области. 

В соревнованиях приняли участие 25 ко-
манд из городов и районов, это  около тысячи 
государственных служащих, которые сорев-
новались в шести  видах спорта.

В общекомандном зачете первое место за-
няла команда акимата города Кызылорды, 
набравшая 35 очков.

Равные среди равных

В теннисном центре «Нурсат» со-
стоялась церемония открытия об-
ластной спартакиады среди граждан 
с ограниченными возможностями.

Спортивное мероприятие, направлен-
ное на пропаганду здорового образа жизни, 
открыл заместитель руководителя област-
ного управления культуры и спорта Жигер  
Айекешов.

Награды соревнований в трех видах спор-
та — шашках, настольном теннисе и беговой 
эстафете разыграют около 80 спортсменов из 
семи команд районов и города.  

БОРЬБА

На ковре — девушки

В Бишкеке стартовал молодежный 
чемпионат Азии по женской борьбе. 
Сборную команду Казахстана на нем 
представят десять спортсменок. 

Это — Эллада Махяддинова (50 кг),  Аяжан 
Маркашева (53 кг), Зейнеп Баянова (55 кг), 
Нилуфар Раимова (57 кг),  Мадина Аман (59 
кг),  Ирина Кузнецова (62 кг), Альбина Каир-
гелдинова (65 кг), Бейбит Сейдуалы (68 кг), 
Анастасия Панасович (72 кг) и Инкара Жа-
натаева (76 кг).

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Встреча на родной земле
 

«В Аральском 

районном Доме культу-

ры по инициативе отдела культу-

ры и спорта и центральной библиоте-

ки состоялась встреча с деятелем культу-

ры РК, писателем, журналистом, первым 

победителем литературного конкурса 

«Меценат.КЗ» Шарханом  

Казыгулом. 

Вечер «Парасат биігіндегі 
жазушы», посвященный творче-
ству писателя, открыл заместитель 
акима района Кете-Толеби Бержа-
нов, который вручил известному 
земляку благодарственное письмо 
акима района.

Ш.Казыгул — одна из самых из-
вестных личностей современной 
казахской журналистики. Специа-
лист с оригинальным стилем проя-

вил себя во всех видах СМИ. Он — ав-
тор ряда публицистических книг, 

реализовал такие проекты, 
как республиканские изда-

ния «Нур Астана» и «Ай-
кара», портал «Qogam.

kz», работал PR-ме-
неджером. Мно-
гие годы плодот-
ворно трудился 
в пресс-службах 
Президента РК, 
Правительства РК 
и НК «КазМунай-
Газ». Академик 

Международной 
академии инфор-

матизации Ш.Казы-
гул преподавал сту-

дентам факультета жур-
налистики и политологии 

Евразийского национально-
го университета им. Л.Гумилева.
На встрече на родной зем-

ле состоялась презентация книги 
Ш.Казыгула «Күлпет». Отметим, 
что этот роман, опубликованный в 
2022 году, выиграл в литературном 
конкурсе проекта «Меценат.КЗ». 
Теперь автору ежемесячно при-
суждается пожизненное ежемесяч-
ное вознаграждение в размере 500 
долларов.

В художественном произведе-
нии описывается история Казах-
стана с эпохи социализма до на-

ших дней через жизнь и судьбу 
главного героя Абужана Райысо-
ва. В сочинении писатель ищет от-
веты на вечные вопросы перед че-
ловечеством, глубоко погружаясь в 
ценности любви к родной земле и 
истинного патриотизма, верности 
казахской женщины, сохранения 
национальных традиций.

Роман «Күлпет» нашел широ-

кое обсуждение в зале, автору при-
шлось отвечать на ряд вопросов 
читателей. Аксакал выразил благо-
дарность землякам за теплый при-
ем, рассказал о нахлынувших чув-
ствах ностальгии. 

В фойе Дома культуры была ор-
ганизована книжная выставка, по-
священная творчеству писателя.

Айдос АБСАТ

ИЗ ПОЧТЫ «КВ»

Спасибо, доктор!
— Хочу выразить благодарность вра-

чу-пульмонологу отделения терапии-1 Кы-
зылординской городской больницы Инкар  
Калмырзакызы. 

Я поступила в больницу с проблемами ор-
ганов дыхания. Чувствовала себя плохо, было 
тяжело дышать. Честно сказать, переживала 
по этому поводу, но врачи и весь медицинский 
персонал отделения  с первого дня госпитали-
зации окружили меня заботой и вниманием.  

Благодарю от всей души за теплое отноше-
ние  и профессионализм медперсонал этого 
отделения, в особенности врача И.Калмыр-
закызы. Хочу вкратце рассказать о ней. Роди-

лась в Казалинском районе, окончила Актю-
бинский государственный медицинский ин-
ститут по специальности «Лечебное дело». 
Трудовую деятельность начала в 1987 году вра-
чом пульмонологом в ТОО «Денсаулық», ко-
торое позже в 2008 году реорганизовали в го-
родскую больницу, работает здесь по сей день. 
Добрый и отзыв чивый врач Инкар пользует-
ся заслуженным уважением и у пациентов, и у  
коллег.  

Желаю вам здоровья и успехов в нелегком 
труде!

Гульжахан ОРЫНБАЕВА, 
 жительница Кызылорды 

ТЕАТР

Искусство, не знающее границ
Областной академический музыкально-дра-

матический театр имени Н.Бекежанова высту-
пил в Алматы. В ходе трехдневного гастрольно-
го тура кызылординские театралы представи-
ли на суд притязательной алматинской публики 
сразу несколько постановок. 

На сцене театра име-
ни Мухтара Ауэзова были 
представлены спектак-
ли «Мәңгілік елдің Ал-
тын адамы», «Жами-
ля», «Кім», психологиче-
ская драма «Кездесу мен 
қош тасу». Была развер-
нута выставка «Сыр сах-
насының келбеті» («Об-
лик сцены земли Сыра»), 
посвященная истории 
и важным вехам в ста-
новлении театра имени  
Н.Бекежанова. 

Кызылординский те-
атр считается одним из 
старейших в республике. 
В 2019 году учреждению 
присвоили статус «ака-
демический», что стало 
признанием высокого ма-
стерства и профессиона-
лизма коллектива. 

Богата история театра, 
которая берет начало с 
1955 года, когда на основе 
самодеятельных театраль-
ных коллективов Кара-
тальского и Енбекши-
казахского районов был 
создан Талдыкорганский 

областной драматический 
театр. Свой занавес  он 
открыл спектаклем «Ақан 
сері – Ақтоқты» по од-
ноименной пьесе писа-
теля Габита Мусрепова, 
которая считается жем-
чужиной  национальной  
драматургии. 

На сцене театра имени 
Н.Бекежанова в разные 
годы блистали такие ко-
рифеи национального те-
атрального искусства, как  
Жакып Абильтаев, Бай-
молда Баймуканов, Ка-
ден Балгынбаев, Шолпан 
Бакирова, Абдигумар Ка-
нетов, Халык Саурыков и 
многие другие. 

Не единожды кызыл-
ординский театр пред-
ставлял театральное ис-
кусство Казахстана на 
признанных сценах мира. 
Коллектив выступал в 
столице Англии Лондо-
не, на родине велико-
го Шекс пира, прини-
мал участие в Днях куль-
туры Казахстана в Азер-
байджане, приуроченных 

к 25-летию установления 
дипломатических отно-
шений нашего государ-
ства со странами дальнего 
и ближнего зарубежья. Со 
спектаклем по пьесе азер-
байджанского драматурга 

М.Ахундзаде «Не уедешь! 
Все, не уедешь…» высту-
пали в Баку и Шеки — од-
ном из старейших горо-
дов Азербайджана. 

Словом, достижения 
кызылординского теа-

тра можно перечислять 
долго. И в этот раз акте-
ры подтвердили свой вы-
сокий уровень, восхитив 
взыскательного алматин-
ского зрителя. 
Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА  


	1
	2
	3
	4
	5
	6
	7
	8

